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С 14 по 17 июня прошел XXVI Петербургский международный экономический форум, 
куда ежегодно стягиваются крупные игроки экономики, политические силы и разные 
сливки общества. Несмотря на внешнеэкономическую ситуацию в мире мероприятие 
не обошли стороной иностранные гости. Участниками стали делегаты более 100 стран 
и впервые – представители новых 4 субъектов РФ. На полях форума подписали более 
900 соглашений на общую сумму почти 4 трлн рублей.

ПМЭФ посетила карельская делегация во главе с руководителем региона Артуром Парфенчи-
ковым, который провел переговоры с представителями бизнеса и власти, подписав более десятка 
соглашений. Свыше 32 млрд рублей инвестиций получит Карелия на программу газификации, 
открытие новых производств, реализацию важных инвестпроектов, образование и туризм.

(Продолжение на 6-й стр.)

Смотрите «НОВОСТИ КАРЕЛИИ»
на «САМПО ТВ 360°» и на канале «ОТР»
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Куда пойдут привлеченные на ПМЭФ 
32 миллиарда рублей инвестиций?
На Петербургском международном экономическом форуме глава 

республики Артур Парфенчиков подписал более десятка соглашений 

Артур Парфенчиков и председатель правления Сбербанка Герман Греф
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Директор Национального музея Карелии 
Михаил Гольденберг

Ерванд Хидишян

Парламент планирует заключить 
соглашение с филиалом фонда 

«Защитники Отечества»
Председатель Законодательного Собрания Карелии Элиссан 

Шандалович в Петрозаводске посетил учреждение
Руководитель организации Ирина 

Бакунович рассказала, что с начала работы 
филиал фонда принял более 90 обращений. 
Они касаются различных вопросов, в том 
числе получения статуса ветерана боевых 
действий. К каждому заявителю индивиду-
альный подход.

В фонде можно получить любую помощь 
– от медицинской реабилитации и психологиче-
ской поддержки до оформления необходимых 
документов и поиска работы.

В ходе беседы Элиссан Шандалович пред-
ложил заключить между Законодательным 
Собранием республики и Карельским фили-

алом фонда «Защитники Отечества» согла-
шение о сотрудничестве. Ирина Бакунович 
поддержала эту инициативу.

«Все мы делаем одно общее дело, и важно 
консолидировать усилия по предоставлению 
ветеранам СВО и семьям погибших бойцов 
действующих и новых мер социальной под-
держки, в том числе обеспечить для этого 
соответствующую законодательную базу», – 
написал Элиссан Шандалович в социальной 
сети по итогам визита.

Филиал фонда «Защитники Отечества» в 
столице Карелии расположен на улице Сверд-
лова, 1. Телефон 8 (814-2) 44-53-10.

Лесопромышленники республики смогут 
сократить издержки за аренду 

Предложения правительства Карелии учли на федеральном уровне
В 2023 году размер арендной платы за 

лесные участки в Северо-Западном феде-
ральном округе будет формироваться, исхо-
дя из фактического объема заготовленной 
древесины. 

Согласно новому постановлению прави-
тельства России для лесопромышленников 
округа установлены понижающие коэффи-
циенты к ставкам платы за аренду лесных 
участков. Так, в этом году ЛПК Северо-Запада 
оплатит аренду лесных участков, исходя из 
фактического объема заготовленной древе-
сины.

Воспользоваться новой мерой поддержки 
могут лесопромышленники, заготавливающие 
не менее 50% от годового объема древесины, 
установленного договором аренды лесного 

участка на 2023 год. Также лесозаготовитель 
должен являться переработчиком и экспор-
тером лесоматериалов либо входить в состав 
группы, ведущей такую деятельность.

Эти предложения были сформированы 
региональным Минприроды Карелии и пра-
вительством региона в качестве одной из мер 
поддержки лесопромышленных предприятий, 
на работу которых повлияли внешние санкции. 

Особые условия по оплате аренды лесных 
участков для лесопользователей СЗФО будут 
действовать до конца 2023 года.

Минприроды Карелии рекомендует обра-
титься в Рослесхоз для уточнения механизма 
перерасчета арендной платы, а также перечня 
необходимых документов для предоставления 
арендаторами.

Владимир Любарский решил отправиться 
добровольцем на СВО
Мэр Петрозаводска прошел курс 

в Российском университете спецназа
Мэр карельской столицы Владимир Любарский на странице в соцсети сообщил, 

что решил уйти добровольцем в зону специальной военной операции. Перед этим 
градоначальник прошел курс в Российском университете спецназа. Обучение он про-
ходил вместе с руководителем Центра спортивной подготовки Тимуром Зорняковым.

 «Сдам дела и вернусь в Гудермес на обучение уже в качестве добровольца «Ахмата», 
– написал мэр.

Владимир Любарский добавил, что уже переговорил о своем решении с главой Карелии 
Артуром Парфенчиковым.

«Позвонил Командиру. Разговор с главой Карелии был не самый простой. Мужской раз-
говор. Артур Олегович меня понял и поддержал. Поддержат, я уверен, друзья, не с легким 
сердцем, но поддержат. Труднее всего в таких ситуациях всегда родным. Что тут скажешь. 
Надо понимать, что наша страна уже не будет прежней. И на одних мобилизованных в ходе 
СВО мы не решим все те вопросы, которые должны быть решены», – отметил он.

Глава Карелии предложил нормативно 
закрепить понятие «малокомплектная школа» 

На повестке дня заседания комиссии Госсовета, в котором участвовал 
Артур Парфенчиков, стояли вопросы о государственной политике 

в сфере общего образования, организации отдыха детей 
Глава Карелии Артур Парфенчиков при обсуждении назвал особенности образования 

в малокомплектных школах в условиях северного региона.
– Эти школы находятся в малых населенных пунктах, учителей зачастую не хватает, 

многие дети нуждаются в особом психологическом подходе и сопровождении. В связи с 
этим считаю важным законодательно и нормативно закрепить понятия «малокомплектная 
школа» и «индивидуальное обучение», чтобы определиться с нормативами финансирования 
и возможностями повышения качества образования детей.

Парфенчиков также отметил, что в республике есть интересный опыт организации дет-
ского отдыха детей на природе.

– У нас в Карелии есть детский палаточный лагерь Дмитрия и Матвея Шпаро. Лагерная 
программа включает водные, пешие и комбинированные походы, ролевые игры, в которых 
ребенок осваивает базовые навыки путешествий. Сейчас лагерь работает как семейный 
досуговый центр, но мог бы стать хорошей площадкой для призывной подготовки старших 
подростков и прекрасной возможностью для активного отдыха детей на природе. Важно 
проработать единые подходы к отдыху детей, учитывая их возрастные категории, а также 
климатические и географические особенности региона.

Михаил Гольденберг и Ерванд Хидишян 
станут почетными гражданами 

Петрозаводска в этом году
На рассмотрение специальной комиссии было направлено шесть 

предложений от общественных организаций, учреждений 
и трудовых коллективов города

Депутаты Петросовета поддержали кан-
дидатуры Михаила Гольденберга и Ерванда 
Хидишяна на присвоение звания «Почетный 
гражданин города Петрозаводска». Об этом 
сообщил глава города Владимир Любарский.

«Эти безусловно достойные люди очень 
многое сделали для карельской столицы. 
Наградим их в День города», – уточнил мэр.

В числе соискателей были генеральный 
директор ООО «Питсервис» Владимир Вино-

градов; директор Национального музея Каре-
лии Михаил Гольденберг; мастер спорта СССР 
международного класса тренер Анатолий 
Куриков; председатель Совета Петрозавод-
ского городского потребительского общества 
Борис Махренский; председатель Карельской 
региональной общественной организации 
защиты животных «Первый приют» Влади-
мир Рыбалко; главный врач Республиканского 
онкологического диспансера Ерванд Хидишян.
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Власти Петрозаводска рассказали 
о Дне города

Вход на территорию празднования будет проводиться 
через два десятка рамок металлоискателей, а в части 
акватории Онего будет запрещено движение судов 

Об этом сообщила председатель комитета 
социального развития администрации Петро-
заводска Наталья Кармазина на городской 
планерке.

– Просим жителей с пониманием отнестись 
к тому, что с целью обеспечения безопасно-
сти разработана схема перекрытия движения 
транспорта в местах проведения мероприя-
тий. С информацией можно ознакомиться на 
официальном сайте администрации Петроза-
водского городского округа. Также вход на 
территорию праздника будет осуществляться 
через 20 металлорамок. На время проведения 
мероприятий будет введен запрет на движение 
судов в части акватории Петрозаводской губы 
Онежского озера.

Ограничения не коснутся судов, задейство-
ванных в театральном представлении.

В Петрозаводске состоится фестиваль 
«Город Первых», который станет частью большой 
программы празднования Дня города. Основные 
мероприятия пройдут на площади Кирова.

На площади состоится праздничный кон-
церт. На торжественной церемонии открытия 
фестиваля впервые представят гимн движения, 
написанный в честь этого события.

В 16.00 творческое поздравление покажут 
участники программы «Российская студенче-
ская весна», а искусство движения и пластики 
представит молодежный танцевальный кол-
лектив TIMEZ.

В 18.00 состоится концерт студентов Петро-
заводской государственной консерватории 
им. А. К. Глазунова. В 19.00 на главную сцену 

выйдет кавер-группа «Панды Нью-Йорка», 
которая исполнит известные песни в ориги-
нальной обработке.

Завершится концертная часть выступле-
нием коллектива молодых оперных певцов 
GRAND AMORE и торжественной церемонией 
вручения серебряных медалей выпускникам 
школ «Алые паруса над Онего».

С 15.00 до 19.00 будет работать профори-
ентационная площадка от Петрозаводского 
государственного университета «Движение 
вперед!».

На площадке игровых технологий и вир-
туальной реальности «Будущее за нами!» для 
молодежи пройдут мастер-класс по киберспор-
ту, фестиваль игровых технологий и робото-
техники.

Для самых энергичных будет действовать 
молодежная площадка «Будь в движении!». 
Здесь пройдут танцевальные баттлы, открытые 
танцевальные мастер-классы, мастер-класс по 
битбоксу, творческие встречи.

В этом году посетители празднования Дня 
города не увидят традиционного фейерверка.

Решение об отмене фейерверка в День 
города принял лично мэр Владимир Любар-
ский. Он предложил сэкономить средства, 
предназначенные на организацию этого 
мероприятия. Также, по оценке главы горо-
да, фейерверк будет плохо виден в условиях 
белых ночей. 

Празднование Дня города завершится высту-
плениями группы «Баян-позитив» из Магни-
тогорска и команды «Кар-Мэн» из Москвы.

Карельские школьники смогут 
отправиться в бесплатное 

путешествие по республике
Туроператоров планируют начать отбирать 

в ближайшее время
Минэкономразвития Карелии планирует 

в июне провести отбор туристических компа-
ний, которые смогут участвовать в програм-
ме бесплатных путешествий для школьников 
5–9-х классов. Конкретную дату ведом-
ство объявит позднее, рассказал в эфире 
«ЦУР объясняет» замминистра экономи-
ческого развития и промышленности РК 
Михаил Трифонов.

В России программа работает с 2022 года, 
в этом году к числу пилотных регионов при-
соединилась Карелия. В рамках программы 
школьники смогут получить социальный сер-
тификат на путешествие по региону.

Для запуска программы в республике регио-
нальные власти должны разработать норма-
тивную базу и провести отбор исполнителей. 
Документы уже разработаны и находятся на 
согласовании, отметил Михаил Трифонов.

Компании, которые пожелают участво-
вать в конкурсе, должны быть зарегистри-

рованы в Карелии. Требования к самому 
путешествию установлены на федеральном 
уровне. В частности, поездка должна длить-
ся не меньше 24 часов, останавливаться на 
ночлег можно в гостиницах не менее чем с 
тремя звездами, школьников должны каче-
ственно кормить.

– От себя (в Карелии) мы планируем 
дополнительно включить такие критерии, 
как обязательное посещение какого-то про-
мышленного предприятия в целях развития 
промышленного туризма и ознакомления 
нашего подрастающего поколения с произ-
водством на территории региона, – сказал 
заместитель министра.

Победителем отбора могут признать не 
одну, а несколько компаний. После этого на 
региональном портале госуслуг создадут новый 
раздел, где жители республики с детьми – уче-
никами 5–9-х классов – смогут подать заявку 
на сертификат.

Зажгут «Лучи Победы» 
В ночь с пятницы на субботу, с 23 на 24 июня, 

прожекторы будут включены над стелой «Город 
воинской славы» в Петрозаводске 

Об этом информирует пресс-центр мэрии карельской столицы.
«В Петрозаводске почтят память всех, кто отдал жизнь в борьбе за Великую Победу. 

Ночью с 23 на 24 июня прожекторы осветят небо возле стелы «Город воинской славы». 
Всероссийская патриотическая акция «Лучи Победы» проводится в городах-героях, городах 
воинской славы и городах трудовой доблести. Впервые в знак скорби о павших защитниках 
Родины прожекторы осветили ночное небо над Москвой 24 июня 1945 года. Огни зажгли 
вокруг Кремля, по кольцам Бульварному и Садовому, по вокзалам и по Окружной железной 
дороге», – говорится в сообщении мэрии.

Медвежьегорские пожарные 
потушили крупный пожар 

Вечером 20 июня в Медвежьегорске загорелась 
хозпостройка, огонь перекинулся на жилой 

деревянный дом, признанный аварийным, который 
в результате полностью выгорел

На место пожара немедленно прибыли пожарные расчеты. В тушении были задей-
ствованы все силы и средства пожарных частей Медвежьегорского района – 20 человек 
и 3 автоцистерны, пожарный поезд (расчет – 4 человека). 

Деревянный 8-квартирный дом, 1956 года постройки, по адресу: ул. Артемьева, 5 полно-
стью сгорел. Соседний двухэтажный деревянный дом (аварийный) поврежден. Другие дома 
пожарным удалось отстоять.

В 19.00 пожар локализовали. Погибших и пострадавших нет.
«Прионежская сетевая компания» сообщила, что пострадало 2 подстанции. Под отключе-

ние электроснабжения попали 7 домов (частично газифицированы). К вечеру восстановили 
подачу электроэнергии в 4 из них. 

Всего в сгоревшем и поврежденном деревянных домах проживали 28 человек. Жильцы 
расселены в пункты временного размещения, в том числе в гостинице, обеспечены горячим 
питанием.

27-миллионное дерево 
российского «Сада памяти» 

посадили в Питкяранте
Цель акции достигнута

Местные жители, участники Центра культуры, спорта и молодежной политики, сотруд-
ники полиции высадили в Питкяранте молодые березки. 

Одна из них ознаменовала достижение цели года «Сад памяти» – посадить 27 миллионов 
деревьев. Юбилейное дерево будет расти на тропе здоровья.

В честь этого события в зеленый свет окрасились телебашни в Брянске, Воронеже, Назрани, 
Нижнем Новгороде, Перми, Пензе, Саранске, Самаре, Туле и Челябинске. На медиафасадах 
башен в Благовещенске, Великом Новгороде, Казани, Калуге, Кызыле, Нальчике, Оренбурге, 
Пятигорске, Ростове-на-Дону, Саратове, Тамбове, Твери, Улан-Удэ, Черкесске и Ярославле 
на фоне зеленых переливов также появились надписи «Сад памяти» и «27 млн деревьев». 

Высадка деревьев в честь каждого погибшего защитника Отечества стартовала в марте. 
По всей России к акции присоединялись города и села, закладывая аллеи и сады. В этом 
году акцию поддержали в 35 странах.
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Депутаты обсудили ход мусорной реформы
Почему перемены, на которые возлагали большие надежды, дали сбой?

О ситуации участникам заседания коми-
тета по агропромышленной политике, при-
родопользованию и экологии рассказали 
руководители Министерства природных 
ресурсов и экологии республики и Карель-
ского экологического оператора (КЭО).

Перед началом обсуждения председа-
тель комитета Марина Гуменникова отме-
тила, что депутатам поступает достаточно 
большое количество обращений от жите-
лей республики по вопросу вывоза мусора. 
Парламентарий подчеркнула, что год назад 
итоги деятельности КЭО рассматривались на 
заседании комитета, вместе с тем вопросов 
не становится меньше.

– Почему все-таки мусорная реформа, на 
которую возлагаются такие большие надеж-
ды, практически в самом начале дала сбой? 
Жители прямо говорят: «Раньше было луч-
ше – и чище, и мусора меньше», – сказала 
Марина Гуменникова.

Отвечая на этот вопрос, и.о. министра 
природных ресурсов и экологии Карелии 
Алексей Павлов напомнил, что в 2022 году 
КЭО вошел в группу компаний «ЭкоЛайн», 
которая имеет многолетний успешный опыт 
работы и комплексный план развития и пере-
хода отрасли по обращению с отходами на 
современные стандарты.

Весной этого года была запущена первая 
в республике мусоросортировочная линия, 
установлены желтые контейнеры для втор-
сырья и раздельного сбора мусора. Также 
ведется подготовка к строительству комплек-
са по сортировке и переработке отходов в 
Прионежском районе.

За своевременный вывоз мусора отвечает 
региональный оператор, а за уборку контей-
нерных площадок – их балансодержатели.

Одной из основных проблем является 
захламление площадок отходами, не отно-
сящимися к ТКО. Вывоз такого мусора 

не входит в обязанность КЭО и не включен 
в тариф. Вариантом решения может быть 
установка спецконтейнеров для накопле-
ния крупногабаритных отходов. В свою 
очередь регоператор установил бункерные 
накопители в Петрозаводске и заключил 
с администрацией города краткосрочный 
договор на вывоз такого мусора. По словам 
генерального директора КЭО Владимира 
Иванова, балансодержатели контейнерных 
площадок в районах Карелии проигнориро-
вали предложения заключить соответству-
ющий договор.

Руководитель компании также отметил 
запаркованность контейнерных площадок 
и ненормативное состояние подъездных 
путей к ним.

– Для того чтобы мусорная реформа 
начала работать, не только регоператор, но 
и остальные участники схемы обращения с 
отходами – балансодержатели контейнерных 

площадок, органы исполнительной власти и 
население – должны начать исполнять свои 
обязанности надлежащим образом, – сказал 
Владимир Иванов.

Для оперативного решения вопросов 
создан специальный чат с управляющими 
компаниями Петрозаводска, запущена 
информационная система, которая позво-
ляет в режиме реального времени отслежи-
вать график вывоза мусора с контейнерных 
площадок, объемы накопления отходов и 
оптимизировать деятельность. Помимо этого, 
важно воспитывать культуру обращения с 
отходами и выстраивать конструктивную 
работу со всеми заинтересованными орга-
нами.

Руководитель Ассоциации управляющих 
организаций республики Андрей Ушаков 
считает, что ситуация решится при изме-
нении тарифной составляющей, когда у 
регионального оператора будет источник 
для компенсации затрат на уборку всех 
видов мусора.

Депутаты указали на необходимость 
проведения просветительской работы, 
размещения информационных табличек 
на контейнерных площадках, поинтере-
совались, как рассчитываются объемы 
образования ТКО, как организован сбор 
стеклянной и жестяной тары, а также как 
регоператор работает в отдаленных насе-
ленных пунктах.

Например, по словам зампредседателя 
комитета Андрея Монастыршина, мусор из 
села Гридино Кемского вообще не вывоз-
ят из-за того, что местные власти забыли 
включить населенный пункт в реестр для 
вывоза отходов. Вместо этого местная мэрия 
предлагает жителям сжигать мусор на своих 
участках, что запрещено законом. Владимир 
Иванов взял вопрос в работу.

Завершая обсуждение, Марина Гуменни-
кова еще раз обратила внимание на необхо-
димость решения вопроса с вывозом мусора 
с островов Кижского архипелага. Также 
председатель комитета передала руково-
дителю КЭО информацию, поступившую 
из районов Карелии, и выразила надежду 
на то, что возникшие этой весной трудности 
будут преодолены, ситуация стабилизиру-
ется, а число жалоб сократится.

– Хочется также обратиться к жителям 
нашей прекрасной республики: чистота 
зависит еще и от нас с вами, – напомнила 
Марина Гуменникова.

За самовыгул домашних животных придется 
заплатить

Проект закона об административной ответственности за несоблюдение 
на территории Карелии дополнительных требований к содержанию домашних 

животных, в том числе к их выгулу, внесен 
в Законодательное Собрание республики

Авторами законопроекта выступили глава 
Карелии Артур Парфенчиков, председатель 
Законодательного Собрания Элиссан Шан-
далович, вице-спикер парламента Ольга 
Шмаеник, и.о. прокурора Карелии Василий 
Шевченко.

– На отсутствие штрафов для безот-
ветственных хозяев регулярно обращают 
внимание и граждане, и представители 
муниципалитетов, ведь самовыгул – это не 
про возможность дать собаке свободу, а про 
риск подвергнуть питомца и окружающих, 
в том числе детей, опасности. Поэтому мы 
неоднократно выходили с законодательны-
ми инициативами на федеральный уровень 
о введении ответственности. Недавно у 
регионов такая возможность появилась, 
– отметил Элиссан Шандалович.

Парламентарий отметил, что в мае 
правительство Карелии установило 
дополнительные требования к содержа-

нию домашних животных в нашей респу-
блике. Например, в населенных пунктах 
запрещаются выгул собак без поводка, 
самовыгул домашних животных, их 
содержание в помещениях общего поль-
зования многоквартирного дома (в том 
числе общежития), выгул потенциально 
опасных собак несовершеннолетними и 
др. Теперь парламенту Карелии предстоит 
внести изменения в республиканский Закон 
«Об административных правонарушениях».

Согласно законопроекту неисполнение 
дополнительных требований к содержанию 
домашних животных влечет предупреждение 
или штраф на граждан от 500 до 1 000 рублей; 
на должностных лиц – от 1 500 до 3 000 рублей; 
на юридических лиц – от 5 000 до 10 000 рублей. 
За повторное нарушение предусмотрены штра-
фы большего размера.

Проект закона будет рассмотрен 
22 июня на заседании Законодательного 
Собрания Карелии.
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Марина Гуменникова предложила ввести 
переходный период для закона 

о побочных продуктах животноводства
На заседании комитета по агропромышленной политике, 

природопользованию и экологии депутаты рассмотрели обращение 
к министру сельского хозяйства России Дмитрию Патрушеву 

по вопросу реализации этого закона 

Автором обращения высту-
пила председатель комитета 
Марина Гуменникова. Решение 
о необходимости создания такой 
инициативы было принято после 
проведения рабочего совещания, 
которое инициировала депутат.

Закон «О побочных продук-
тах животноводства и о внесении 
изменений в отдельные законо-
дательные акты РФ» начал дей-
ствовать с 1 марта 2023 года. 
Он вводит понятие «побочные 
продукты животноводства» 
(это навоз, помет и др.), а так-
же регулирует их обращение в 
сельском хозяйстве. Ранее зако-
нодательство в области охраны 
окружающей среды относило 
навоз и помет к отходам, что 
влекло за собой уплату специального сбора 
за негативное воздействие на окружающую 
среду. По новым требованиям они должны 
храниться на специально оборудованных 
площадках, исключающих контакт с почвой. 
Перед внесением на поля ППЖ необходи-
мо переработать. Чтобы перейти на новую 
схему обращения, фермеры и предприятия 
до 1 мая должны уведомить об этом Рос-
сельхознадзор.

По мнению и.о. министра сельского и 
рыбного хозяйства республики Ольги Пал-
киной, при реализации положений закона 
фермеры и сельхозпредприятия столкнулись 
с некоторыми проблемами. Так, хранение 
и переработка навоза допускаются только 
на специализированных площадках, постро-
енных по утвержденным требованиям. По 
предварительным расчетам, строительство 
одной такой площадки потребует порядка 
20 млн рублей. Кроме того, собственник про-
дуктов жизнедеятельности после их обработ-
ки и переработки обязан регулярно проводить 
его исследование в специальных аккреди-
тованных лабораториях. По информации 
Министерства сельского и рыбного хозяйства 
республики, в Карелии нет такой лаборатории, 
а ближайшая – в Санкт-Петербурге.

– На сегодня у большинства республи-
канских сельхозпроизводителей и фермеров 
нет финансовой возможности создать такую 
инфраструктуру, которая требуется по новому 
законодательству. Его реализация влечет за 
собой капитальные вложения, – прокоммен-
тировала Ольга Палкина.

Еще один вопрос, который затронули на 
совещании, – это продажа навоза. Сегодня 
его реализация разрешена только юриди-
ческим организациям, индивидуальным 
предпринимателям и крестьянским (фермер-
ским) хозяйствам. Физическим лицам закон 
не позволяет продавать.

– К сожалению, эта норма утрачена, и 
мы столкнулись с проблемой реализации 
побочных продуктов животноводства. Очень 
много поступает обращений как от граждан 
по этому вопросу, так и от фермеров, – сооб-
щила Ольга Палкина.

Марина Гуменникова уточнила, была ли 
обратная связь от представителей сельхоз-
предприятий после проведения совещания 
по данной теме. По словам Ольги Палкиной, 
представители сельхозпредприятий отмети-
ли, что готовы исполнять требования зако-
нодательства, но опасаются, что в текущей 
экономической ситуации это поставит под 
угрозу деятельность некоторых из них.

В подготовленном Гуменниковой обраще-
нии обозначен ряд мер, способных помочь 
сельхозпроизводителям Карелии с реали-
зацией нового закона. В первую очередь, 
по мнению парламентария, необходимо 
дать время предприятиям для подготовки 
к реализации закона. Также следует снять 
нагрузку с малых хозяйств, где поголовье 
скота менее тысячи голов. Кроме того, 
надо рассмотреть возможность выделить 
субсидию тем аграриям, кто не может сам 
выполнить все мероприятия, предусмотрен-
ные законодательством.

– Это совершенно новый отраслевой 
закон, нам важно адаптировать его к реа-
лиям. Кроме того, важно не забывать, что он 
направлен и на охрану окружающей среды. 
Именно поэтому перед нами стоит задача 
сохранения баланса интересов для всех сто-
рон. Очевидно, что нашим предприятиям тре-
буются некий переходный период для того, 
чтобы они смогли исполнять все требования 
нового законодательства, и, возможно, новые 
меры поддержки, – прокомментировала ситу-
ацию Марина Гуменникова.

Члены комитета рекомендовали Законо-
дательному Собранию поддержать обращение.

Новые территории включат в программу «Арктический гектар»
На комитете по экономической и промышленной политике, энергетике и жилищно-коммунальному хозяйству парламента рассмотрели 

инициативу главы республики о дополнении территорий, расположенных в Арктической зоне, в границах которых земельные участки могут 
предоставляться безвозмездно

Документом предусматривается включение в программу 
территорий, не являющихся землями лесного фонда, пло-
щадью 2 000 га. Корректировка перечня позволит получить 
земельные участки в безвозмездное пользование большему 
числу граждан.

Новые территории были отобраны властями с учетом 
мнения граждан. В течение нескольких месяцев на сайте 
Министерства имущественных и земельных отношений 
Карелии проходил опрос, в котором нужно было отметить 
на карте участки, которые бы они хотели получить по про-
грамме «Арктический гектар».

Участники комитета отметили, что территории, предло-
женные к включению в программу, являются неиспользуе-
мыми, поэтому выпадающих доходов бюджета не ожидается. 
Напротив, это положительно скажется на росте налоговых 
доходов бюджетов, например, земельного налога и налога 

на имущество, пояснил председатель профильного комитета 
Леонид Лиминчук.

Депутаты рекомендовали Законодательному Собранию 
республики принять законопроект в первом чтении и опре-
делили срок внесения поправок до 3 июля.

Напомним, программа «Гектар в Арктике» стартовала в авгу-
сте 2021 года и распространяется на Беломорский и Сегежский 
округа, Калевальский, Кемский и Лоухский районы и Костомук-
шу. Изначально подать заявку на участок могли только жители 
республики. С 1 февраля 2022 года такая возможность появилась 
у всех граждан России, а также у участников госпрограммы по 
переселению соотечественников из-за рубежа. Оформление 
участка по программе осуществляется в упрощенном порядке и 
не требует финансовых затрат на государственный кадастровый 
учет. Добавим, что Карелия ранее была признана лидером по 
числу заявок программы «Арктический гектар».

Галина Гореликова продолжает 
контролировать капремонт школ 

Карелии
Председатель комитета по образованию, культуре, спорту 

и молодежной политике Законодательного Собрания побывала 
в Шуйской и двух кондопожских школах, где сейчас 

идут ремонтные работы

Парламентарий на объектах провела 
совещания, в которых приняли участие главы 
администраций Прионежского и Кондопож-
ского районов, заместитель министра обра-
зования и спорта Карелии Андрей Шевяков, 
представители подрядных организаций и 
родительской общественности.

Так, в Шуйской школе, которую парла-
ментарий посещала в конце мая, к работам 
уже приступил новый подрядчик. Ранее 
организация уже выполняла часть работ на 
объекте и хорошо себя зарекомендовала. 
Сейчас подрядчик взял на себя ответствен-
ность за весь объем ремонтных работ. Напом-
ним, в здании уже отремонтирован фасад 
и заменены окна и коммуникации, сделана 
вентиляция. Здесь, в частности, предстоит 
выполнить косметический ремонт, установить 
сантехнику и светильники.

Как отметили представители подрядчика, 
проектные решения по обустройству полов, 
стен, санузлов уже есть. Также администраци-
ей школы полностью закуплены оборудование 
для пищеблока, мебель и техника. По словам 
представителя подрядной организации, оста-
лось спроектировать и согласовать измене-
ния по электрическим сетям в связи с новой 
расстановкой оборудования в пищеблоке. В 
планах фирмы-подрядчика завершить работы 
в пищеблоке к концу июля.

Галина Гореликова обратила внимание 
участников встречи на то, что все проектные 
решения по внешнему виду школьных поме-
щений и рекреаций необходимо согласовать 
с родителями. Также депутат рекомендова-
ла подрядчику особо тщательно выполнить 
облицовку санузлов, чтобы в процессе экс-
плуатации не возникало проблем.

– Мы можем сейчас констатировать, что 
новый подрядчик всерьез приступил к рабо-
там. У нас появилась уверенность, что все 
работы будут завершены в срок. Мы ведем 
диалог с родителями, они видят все своими 
глазами и могут контролировать ситуацию, 
– прокомментировала Галина Гореликова.

Парламентарий также обратила внима-
ние главы администрации Прионежского 
района Григория Шемета на необходимость 
еженедельного мониторинга ситуации на 
объекте.

Школа № 1 в Кондопоге попала в феде-
ральную программу капремонта в рамках 
дополнительного отбора на 2023 год. В 
здании за счет средств из федерального и 
республиканского бюджетов ремонтиру-
ют фасад, кровлю, системы водо-, тепло-, 
электроснабжения, вентиляцию и противо-
пожарную систему.

– Я была здесь в начале весны, тогда 
администрация школы переводила детей в 
другие учебные заведения для продолжения 
учебы, чтобы можно было вывести школу на 
капремонт. Сейчас мы видим, что процент 
выполненных работ высокий: завершена 
кровля, производится сборка полов 2-го, 3-го 
этажей, актового зала, спортивного зала и в 
учебных кабинетах. Мы ведем объект и наде-
емся, что 1 сентября школа в обновленном 
виде встретит своих учеников, – отметила 
Галина Гореликова.

Кондопожская школа № 7 этим летом 
также обновится к 1 сентября. Будут отре-
монтированы кабинеты, пищеблок, гардероб, 
санузлы, входная зона и лестничные пролеты. 
Ранее было принято решение об объедине-
нии школ № 6 и 7, что требует реорганиза-
ции пространства и обновления школьных 
помещений.

Депутат напомнила, в 2023 году капремонт 
должен завершиться в 29 школах Карелии, 
которые вошли в федеральную программу. В 
части учебных заведений работы находятся 
уже на завершающем этапе, некоторые объек-
ты требуют отдельного, точечного внимания. 
На заседаниях профильного парламентского 
комитета на постоянной основе рассматри-
ваются ход капремонта школ, организация 
обучения, подвоз детей в другие образователь-
ные организации и многие другие связанные 
с этим вопросы.
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Александр Шакутин, Анатолий Попов и Артур Парфенчиков Борис Листов и Артур Парфенчиков

Сергей МЕДВЕДЕВ

Мчится газ 
на север

Работа на полях форума началась для Артура Парфенчи-
кова встречей с гендиректором компании «Газпром инвест» 
Вячеславом Тюриным. Стороны подписали соглашение, 
которое ускорит темпы газификации Карелии.

Сроки оформления и согласования обращений, градо-
строительной документации и прав компании «Газпром» на 
землю сократятся. Объекты газотранспортной инфраструк-
туры будут быстрее вводить в эксплуатацию, что обеспечит 
бесперебойные поставки газа потребителям.

В контексте соглашения речь идет о строительстве 
газопроводов «Волхов – Мурманск» и «Волхов – Сегежа – 
Костомукша» с общей протяженностью 1 375 километров 
по территории Карелии, благодаря которым экологичное и 
дешевое топливо придет на север республики.

– Это важнейший проект для Карелии, – уверен Артур 
Парфенчиков. – Он обеспечит газоснабжение промышлен-
ных объектов, объектов коммунального хозяйства, домов в 
Арктической зоне. Увеличит инвестиционную привлекатель-
ность территорий и сделает более комфортной жизнь людей.

Банк 
научит фермеров 

Внести лепту в газификацию решил и Россельхозбанк, с 
председателем правления которого Борисом Листовым Артур 
Парфенчиков подписал соглашение о сотрудничестве. По 
нему жители смогут получить льготный кредит на покупку 
газового оборудования.

Договоренности с Россельхозбанком не ограничились 
газификацией. Не зря в простонародье его называют сельским 
банком. Он откроет в Карелии «Школу фермера», где за 
3 месяца новичков научат выращивать бизнес с нуля, а дей-
ствующих – повышать эффективность. Проект реализуется 
в 56 регионах России. Артур Парфенчиков и Борис Листов 
обсудили развитие агропромышленного и рыбохозяйствен-
ного комплексов Карелии.

– Считаю важным форсировать сотрудничество в этой 
сфере. В ближайшие годы начнем строительство крупных 
животноводческих объектов, что потребует льготного финан-
сирования, в том числе на покупку сельхозтехники, – отметил 
Артур Парфенчиков.

Свято место пусто не бывает
Притягательным местом стала Арктическая зона. Пре-

ференции манят, да и есть где развернуться. Особенно после 
ухода из Костомукши хозяев предприятия «АЕК», сотрудники 
которого в прошлом году остались без работы.

Но свято место пусто не бывает. В Карелию заходит про-
изводитель спецодежды для промышленности, у которого 
действуют фабрики в регионах и фирменные магазины за 
рубежом. Группа компаний «Восток-сервис» запустит швей-
ное производство на площадках предприятия «АЕК». Артур 
Парфенчиков подписал соглашение о сотрудничестве с 
гендиректором акционерного общества Сергеем Ширяевым.

Объем инвестиций составит около 130 млн рублей. Пред-
приятие трудоустроит 225 человек, в том числе бывших 
работников компании «АЕК». В этом году для 200 швей и 
25 инженеров проведут обучение в Костомукше, Великом 
Новгороде и Чаплыгине. Первая группа профподготовки 
уже формируется. Планируется, что часть затрат на обуче-
ние компенсирует Карелия. Производство запустят после 
обучения сотрудников в этом году.

– После ухода предпринимателей из недружествен-
ных стран в Костомукше появились свободные мощности 
и рабочие руки. Подписанное соглашение позволяет нам 
закрыть вопрос с оставшимися без работы сотрудниками. 
Новая компания с большим опытом, наработками, крупным 
рынком организует мощное производство. Это позитивно 
скажется на экономике Костомукши и всей Карелии, – отме-
тил председатель Торгово-промышленной палаты региона 
Александр Лысенковский.

Арктика притянула 
еще 900 миллионов рублей 

инвестиций 
Артур Парфенчиков и гендиректор компании «ПК Гео-

пласт» Сергей Нечаев подписали соглашение о сотрудниче-
стве в создании производства полимерных труб в Надвоицах.

Компания создаст 120 рабочих мест. Производство 
запустят в помещениях алюминиевого завода в Надвоицах, 
которые будущий резидент Арктической зоны получит по 
аренде 1 июля.

– У Надвоиц большое будущее, потому что это самая 
южная, инфраструктурно комфортная территория карель-
ской Арктики, – сказал Артур Парфенчиков. – Ближе к 

Санкт-Петербургу в Арктической зоне ничего нет. Хорошие 
коммуникации. В ближайшие полгода закончим ремон-
тировать дорогу к местным предприятиям, и она станет 
идеальной, закроет вопросы логистики для производимой 
продукции.

Полимерные трубы компании из Санкт-Петербурга 
используются в промышленности, строительстве, комму-
нальной сфере и сельском хозяйстве. В подразделении 
Надвоиц есть перспективы и возможности расширить 
производство, отметил Сергей Нечаев.

Куда без карельского камня? 
Артур Парфенчиков и гендиректор компании «Россе-

ти Северо-Запад» Артем Пидник провели переговоры о 
создании в Прионежье подстанции 110 кВ «Гранит», что 
обеспечит 7,8 МВт мощности «Прионежской горной ком-
пании», которая производит горный щебень и планирует 
увеличить объемы в 1,5 раза. Подстанция повысит надеж-
ность электроснабжения Прионежского и Пряжинского 
районов, обеспечит мощности для подключения новых 
потребителей.

В ближайшие два года компания выполнит 12 договоров 
на общую мощность 12,5 МВт для развития предприятий 
горнопромышленного комплекса Карелии.

– Мы понимаем, насколько важно создать условия 
для развития предприятий, готовых увеличивать объемы 
производства, открывать новые рабочие места, – сказал 
Артем Пидник. – Вместе с регионом работаем на развитие 
экономики Карелии и страны. В этом году направим на 
финансирование инвестиционной и ремонтной программ 
в Карелии 2,1 миллиарда рублей.

Сбер в помощь
Тысячу раз было сказано, как важно сегодня вкладывать 

в импортозамещение. Но за словами поспевать должны 
дела. На полях форума подписали трехстороннее согла-
шение Артур Парфенчиков, зампредседателя правления 
Сбера Анатолий Попов и Александр Шакутин – бенефициар 
компании «Амкодор-Онего», которая создает лесозаготови-
тельную технику среднего класса, а в ближайшие годы хочет 
освоить тяжелые и сверхтяжелые машины. Параллельно 
работает над производством импортозамещающей продук-
ции: манипуляторов, харвестерных головок, тандемных 
мостов, гидравлических аппаратов и электронных систем 
управления техникой.

(Продолжение. Начало на 1-й стр.)

Куда пойдут привлеченные на ПМЭФ 
32 миллиарда рублей инвестиций?
На Петербургском международном экономическом форуме глава 

республики Артур Парфенчиков подписал более десятка соглашений 
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Соглашение с «Туризм. РФ» Сергей Нечаев и Артур Парфенчиков

– Будем развивать проект «Амкодор-Онего». Сбер выде-
лил кредитную линию на 15 миллиардов. Инвестиционные 
планы, которые предприятие хотело реализовать до 2030 года, 
можно будет реализовать гораздо быстрее с привлечением 
банковских средств, – отметил министр экономического 
развития и промышленности Карелии Олег Ермолаев.

Компания может получить кредитные деньги на рекон-
струкцию цехов и реализацию социально значимых проектов.

– Принятое решение позволит нам в короткие сроки 
поставить на производство полный модельный ряд узлов, 
агрегатов и машин для лесопромышленного комплекса, 
обеспечит промышленную безопасность и даст возмож-
ность занять лидирующие позиции среди мировых произ-
водителей лесных машин, – сказал Александр Шакутин.

Карелия намерена сотрудничать с банком и в ряде дру-
гих инвестпроектов. Соглашение об этом подписали Артур 
Парфенчиков и старший вице-президент Сбера Владимир 
Ситнов.

Сбер откроет кредитные линии для запуска завода по 
производству рыбных кормов в Кондопожском районе, 
объем инвестиций которого составляют более 1 млрд 
рублей. Поддержка ожидается при создании семейного 
многофункционального центра и аквапарка с гостиницей 
в Петрозаводске, в строительстве.

Артур Парфенчиков и гендиректор Сбербанка Герман 
Греф подписали соглашение о сотрудничестве в сфере 
развития технологий искусственного интеллекта и ESG-
трансформации, стимулировании научно-исследователь-
ской и инновационной деятельности. Целью совместной 
работы станет создание передовых технологий и сервисов, 
которые можно использовать во многих сферах и в органах 
исполнительной власти Карелии. Сотрудничество предпо-
лагает повышение квалификации работников предприятий 
и компаний, финансовой грамотности населения.

Подписанное соглашение станет еще одним этапом 
совместной работы по повышению инвестиционной при-
влекательности Карелии, отметил Артур Парфенчиков.

«Все флаги в гости будут к нам»
Карелия притягательна для туристов, о чем говорит рост 

турпотока – 55% за 2022 год. Но есть дефицит мест разме-
щения – около 10 тысяч нужно создать в ближайшие годы, 
отмечает Минэк республики. Особенно в Арктике, куда уже 
мчится газ, заходят производства. Развитие Севера нельзя 
считать комплексным без создания туристической инфра-
структуры. Поэтому глава Карелии подписал с гендиректо-
ром корпорации развития «Туризм.РФ» Сергеем Сухановым 
соглашение о долгосрочном взаимодействии в этой сфере, 
развитии инфраструктуры.

– Губернаторы, которые делают ставку на развитие 
туристической инфраструктуры, делают умные инвестиции, 
которые быстро окупаются. Потому что меры поддержки 
позволяют получить очень быстрый эффект. Общая задача 
корпорации и регионов – создание вместе с инвесторами 
круглогодичных курортов, доступных и комфортных мест 
размещения, – считает зампредседателя правительства РФ 
Дмитрий Чернышенко.

– Появление новых объектов размещения повысит тури-
стическую привлекательность региона. Мы давно ведем 
переговоры с корпорацией «Туризм.РФ», которая опреде-
ляет перспективные территории, создает план развития и 
привлекает инвесторов. Заключили рамочное соглашение. 
В перспективе перейти к практике и заключить соглашение 
о разработке мастер-планов в Арктике. Для инвестора кор-
порация развития предлагает субсидирование процентной 

ставки и возмещение затрат до 30 процентов, – рассказал 
замминистра экономического развития и промышленности 
Карелии Михаил Трифонов.

Было подписано соглашение с компанией «Азимут Деве-
лопмент», которая построит трехзвездочную гостиницу в 
Хелюля. Будет 120 номеров для 250 гостей. Проект полу-
чил более 900 млн рублей инвестиций. Компания создаст 
70 новых рабочих мест.

Новые друзья – 
новые возможности

Одной из особенностей минувшего форума стало уча-
стие представителей новых субъектов РФ. С одной из них 
– Запорожской областью – Карелия будет сотрудничать в 
торгово-экономической сфере, а в перспективе – культуре 
и туризме. Артур Парфенчиков отметил, что республика 
готова помочь в восстановлении и развитии Запорожья. 
Соответствующее соглашение глава Карелии подписал с 
врио губернатора области Евгением Балицким.

– Карелия стала регионом-шефом для нашего Васильевско-
го района. Школы и больницы, которые разрушены, требуют 
помощи, что мы и обсудили с Артуром Парфенчиковым. 
В будущем готовы рассматривать вопросы туризма. Есть 
много всего, что может быть интересно жителям Карелии. 
Производственные вопросы, сельское хозяйство с нашим 
прекрасным черноземом. Сегодня Карелия нам помогает, 
и мы говорим большое спасибо. Я бывал ранее в Карелии: 
Кивач, Кижи – у меня лучшие впечатления об этом благо-
датном крае. Наш симбиоз даст большой эффект, – сказал 
Евгений Балицкий.

На форуме Артур Парфенчиков встретился с Чрезвы-
чайным и полномочным послом Турции в РФ Мехметом 
Самсаром, обсудив перспективы сотрудничества и договорив-
шись о наращивании экономических связей. Мехмет Самсар 
отметил туристический потенциал Карелии и предложил 
организовать бизнес-миссию республики в Турцию. Сторо-
ны обсудили совместное проведение дней культуры. Артур 

Парфенчиков пригласил посла в Карелию, чтобы увидеть 
местные достопримечательности и природу, а также обсу-
дить новые пути сотрудничества. Мехмет Самсар принял 
приглашение.

Частный бизнес доверяет
Одновременно подвел итоги работы Карелии и поставил 

новую цель на будущее национальный рейтинг инвестици-
онного климата регионов. Если в прошлом году республика 
вошла в топ-40, то в этом она впервые заняла 10-е место. В 
пул ведущих регионов Карелия вошла по 67 показателям, 
одним из которых был индекс административного давления 
на субъекты предпринимательской деятельности, отметила 
уполномоченный по защите прав предпринимателей Елена 
Гнетова.

– Карелия поднялась на 21-е место по индексу админи-
стративного давления на субъекты предпринимательской 
деятельности, – сказал омбудсмен. – Чтобы этот показатель 
был как можно выше, работали с контрольно-надзорными 
органами Карелии. И мы видим, что результат есть. Мы 
услышали в выступлении президента, что не нужно проверять 
предпринимателей, которые не несут высокие риски своей 
деятельностью. Мы с этим абсолютно согласны.

Артур Парфенчиков отметил, что лидирующие позиции в 
рейтинге – это результат совместной работы правительства, 
предприятий, общественных организаций и предпринима-
телей республики. Руководитель региона также напомнил, 
что Карелия стала одним из субъектов России, на которых 
больше всего повлияла нынешняя внешнеэкономическая 
ситуация, из-за чего бизнесу пришлось переориентироваться 
на новые рынки.

Рост частных инвестиций в Карелию составил 176% по 
сравнению с 2020 годом. Это значит, что частный бизнес 
доверяет региону. Надо двигаться дальше, что с каждым 
местом будет вся тяжелее. 

– Наша задача на минимум – не упасть ниже, а на максимум 
– повысить этот показатель на 2-3 позиции и приблизиться 
к топ-5, – сказал Артур Парфенчиков.

Переговоры с «Россети Северо-Запад»
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Девушка хочет вести 
аудиопрогулку по Костомукше

Победителями 1-го сезона заочного конкурса 
«Росмолодежь.Гранты» среди физических лиц стали 

63 проекта из Карелии, которые получили поддержку 
на общую сумму более 36 миллионов рублей 

С каждым сезоном конкурса в нем 
участвует все больше и больше молодых 
людей. Сейчас Карелия на третьем месте 
по количеству победителей после Нижего-
родской области и Удмуртской Республики. 

Среди победителей проект Алины Хован-
ской – молодежная иммерсивная аудио-
прогулка «Привет, Костомукша». Проект 
предлагает силами молодежи создать уни-
кальный краеведческий продукт, в котором 
будут соединены выстроенный городской 
маршрут, аудиосопровождение, игровое 
взаимодействие с окружающей средой. Это 

позволит достичь эффекта полного погру-
жения, прочувствовать историю родного 
места и установить эмоциональную связь 
с территорией. 

Еще одна важная инициатива – школа 
«ОсобеннаЯ красотка» Юлии Иванович. Ее 
задача – проведение комплексной программы 
обучения, личностного роста и досуга для 
женщин с инвалидностью и ОВЗ. 

Социальное проектирование привлекает 
молодежь и дает им возможность воплощать 
мечты в реальность. Министерство образо-
вания и спорта поздравляет победителей. 

Средства господдержки помогли 
кондопожанке открыть кафе

Заведение общепита в центре Кондопоги появилось 
благодаря взаимодействию с карельским Фондом 
по содействию кредитованию субъектов малого 

и среднего предпринимательства
В сферу общественного питания Вера 

Гордеева пришла уже с багажом необходи-
мых знаний и навыков: до этого она рабо-
тала бухгалтером, позже стала директором 
ресторана и имела опыт ведения собствен-
ного бизнеса в сфере общепита. По словам 
предпринимателя, выстраивание бизнеса 
такого рода – процесс непростой, однако 
внутренний настрой и внешние обстоятель-
ства подтолкнули ее продолжить деятель-
ность в этой сфере. Вдохновившись попу-
лярной среди горожан идеей кафе-буфета 
и узнав, что в центре города освободилось 
подходящее помещение, Гордеева вновь 
решила испытать свои силы в бизнесе.

На первых порах предприниматель стол-
кнулась с двумя проблемами – отсутствие 
необходимых для открытия заведения средств 
и поиск кадров. В представлении Веры Алек-
сеевны сплоченная команда – залог успеха 
в любом деле. Именно поэтому она бросила 
все силы на поиск настоящих мастеров кули-
нарного дела, решив впоследствии первую 
проблему: вот уже полгода команда поваров 
радует посетителей кафе «Гости» блюдами 
русской и европейской кухни. В ситуации с 

финансовым вопросом помог совет одного 
из клиентов ФСК. 

– Мне подсказали, что нужно обратиться 
в этот фонд. Созвонилась, приехала, пооб-
щались. Мне очень понравилось полное вза-
имодействие. Я заполнила анкету, составила 
бизнес-план, и мне сразу же одобрили кре-
дит, – рассказывает Вера Гордеева. 

Предприниматель получила микро-
займ на приобретение основных средств, 
а также на пополнение оборотных средств 
в рамках программы «Моногород» на срок 
36 месяцев. 

– Я рада, что есть фонд, который помога-
ет развитию бизнеса. Это настоящая палоч-
ка-выручалочка как для молодых, так и для 
умудренных опытом предпринимателей. 
Уже рекомендую многим своим знакомым, 
кто думает открыть свой бизнес. Это дей-
ствительно доступно и просто, – делится 
впечатлениями предприниматель. 

Сегодня в ФСК действует 15 программ 
кредитования под низкий процент, которые 
разработаны под разные бизнес-ситуации. 
Подробнее о возможностях фонда можно 
узнать на сайте garfond.karelia.ru.

Представитель Карелии 
претендует на победу в премии 
«Молодой промышленник года»

Директор обособленного подразделения 
ООО «КРОНА» Павел Кюлленен уже вошел в число 

100 лучших претендентов
Павел начал работать на предприятии 

в 2018 году мастером производства, а в 
июле 2021 года был назначен директором 
обособленного подразделения. Сегодня 
ООО «КРОНА» реализует два инвестици-
онных проекта – «Модернизация лесопе-
рерабатывающего завода в Петрозавод-
ске с увеличением объемов производства 
пиломатериалов и пеллет» и «Организация 
производства интерьерных элементов на 
заводе «Томицы 2». 

В 2023 году на конкурс поступило 600 зая-
вок из 89 регионов. Комиссия оценивала про-
екты по комплексу критериев, среди которых 
инновационность и технологическая новизна, 
экономические перспективы, социальная зна-
чимость, объем персонального вклада участ-
ника. Премия проводится межрегиональным 
союзом «Клуб молодых промышленников» 
при поддержке Минпромторга России.

– России нужны инициаторы, драйверы 
инновационных проектов, участвующие в 
формировании промышленной политики. 
Премия «Молодой промышленник года» 
открывает именно таких новых лидеров. 
К предложениям лидеров больше прислу-
шиваются, их предприятия могут стать пло-
щадками для реализации государственных 
программ, – подчеркнул председатель Клуба 
молодых промышленников Антон Ковалев.

Конкурс «Молодой промышленник года» 
продолжается. Имена десяти победителей 
будут объявлены в июле в рамках между-
народной промышленной выставки «Инно-
пром». Награждать самых успешных молодых 
промышленников России будет председатель 
попечительского совета Клуба молодых про-
мышленников, министр промышленности 
и торговли Российской Федерации Денис 
Мантуров. 

В республике создадут центр 
по производству беспилотников 

и обучению робототехнике
Центр будет собирать информацию о технических 

задачах в сфере беспилотных летательных аппаратов 
и искать современные инженерные решения для них 

Также в центре организуют производ-
ство и ремонт таких аппаратов, разработку 
программ, обучение операторов и инже-
неров для них.

С российского рынка продолжают уходить 
иностранные компании, а выпускаемые сей-
час отечественные БПЛА не удовлетворяют 
требованиям потребителей. Многофункцио-
нальный инженерный центр станет полностью 
российским производством, обеспечивающим 
технологическую независимость региона в 
сфере беспилотных летательных аппаратов.

Карельские беспилотники будут оснаще-
ны системой точной посадки и смогут при-
земляться в заданную точку с точностью до 
30 см. Их производство планируют запустить 
уже в июле этого года.

Фонд венчурных инвестиций Карелии 
выдал ООО «Инженерный центр «ИЛМА» 
льготный заем на создание многофункцио-
нального инженерного центра в республике. 
Гарантию в размере 70% предоставил Фонд 
содействия кредитованию малого и среднего 
предпринимательства Карелии.
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Василий Негара всегда 
поймет и поддержит

В Год педагога и наставника Минобразования 
Карелии публикует серию материалов, посвященных 

специалистам, выбравшим это призвание
В 1994 году Василий Александрович 

окончил Карельский государственный 
педагогический институт. Он признается, 
что мечтал о другой сфере деятельности – 
хотел связать свою жизнь с компьютерами, 
однако после окончания института ему 
предложили поработать учителем мате-
матики в школе, где он и задержался на 
27 лет. Молодой педагог сразу же был 
отмечен администрацией школы как лич-
ность творческая, с большим потенциалом. 
Сначала было страшно, так как не хватало 
опыта, но в случае возникновения труд-
ностей коллегу всегда стремились под-
держать опытные учителя. 

Вскоре Василий Александрович организо-
вал работу школьного телевидения: учащиеся 
сами записывали репортажи и транслиро-
вали передачи по телевизору. В 2004 году 
получил звание «Учитель года Карелии». В 
2005 году педагог выступал с докладом на 
Съезде учителей России, который проходил 
в Петрозаводске, за что ему была вручена 
медаль «Профессионал России».

В 2006 году Василий Александрович стал 
победителем конкурса лучших учителей Рос-
сии. С 2007-го по 2009 год был директором 
школы. Учитель всегда занимал активную 
позицию: выступал в творческих ролях 
совместно с классом или с группой педагогов 
на различных общешкольных мероприятиях, 

был ведущим значимых праздников, помогал 
организовывать спортивные соревнования 
и встречи.

За 27 лет работы в школе Василий Алек-
сандрович был и классным руководителем. 
Ученики отзываются о нем как человеке 
большой души, человеке с прекрасным чув-
ством юмора, проявляющем чудеса терпения 
и любви к детям. Еще ребята отмечают тот 
факт, что из всех учителей только Василий 
Александрович уделяет на переменах детям 
свое свободное время – он с удовольствием 
играет с ними в настольный теннис. 

Выпускница Лада Гушкалова пишет в сочи-
нении: «Василий Александрович – один из 
любимых моих учителей. Когда работаешь 
на его уроке, получаешь заряд энергии на 
весь день. Это не объяснить словами, просто 
он очень хороший человек: всегда поймет, 
поддержит, даст правильный совет. Он тонко 
чувствует, когда тебе этот совет действитель-
но нужен». 

Максим Щербинин продолжает: «Василий 
Александрович всегда может объяснить так, 
что поймет даже тот, кто совсем не пони-
мал. Может и пошутить с нами, но всегда 
знает меру. Мне очень нравится, когда урок 
не ограничивается только рамками школь-
ной программы, а учитель дополняет его 
рассказами из своей личной жизни, делится 
собственным опытом». 

Светлый учитель
Светлана Ватанен: «Я бываю и строгой, и доброй, и требовательной» 

Светлана Валерьевна уже в первом классе решила, 
что в будущем будет учить малышей. 

После окончания института она год проработала в 
своей родной школе в Прионежском районе, после чего 
устроилась в Боровскую школу Калевальского района, где 
и произошло становление Светланы как учителя. За 31 год 
работы Светлана Валерьевна воспитала семь выпусков.

Первый год работала в качестве воспитателя, а после 
взяла под свое крыло первоклашек. Конечно, сразу было 
нелегко: учительница волновалась, что не получит жела-
емого результата. Когда дети не смотрели на нее, она 
думала, что они ее не слушают. Со временем поняла, 
что дети могут внимательно слушать, даже не смотря 
на педагога.

Светлана Валерьевна считает, что учитель – это 
не просто профессия, а часть жизни каждого человека. 
И эта жизнь должна быть лучшей. Надо уметь видеть, 
слышать другого человека, подавать пример доброты, 
скромности, отзывчивости, честности. Учительница увере-
на, что строгость в профессии педагога нужна. «Строгий 
учитель» – значит требовательный к изучению материала, 
выполнению домашних работ, соблюдению дисциплины. 

– Я полагаю, что бываю и строгой, и доброй, и требова-
тельной как в жизни, так и на работе, – признается Светлана 
Ватанен. 

Педагог способна поддержать и поделиться советом. 
Она с легкостью позволяет перенимать свой богатый опыт 
работы с одаренными детьми и детьми с ограниченными воз-
можностями здоровья. Светлана Валерьевна требовательная, 
всегда стремится к тому, чтобы работа ее коллег, молодых 
специалистов была успешной и результативной

Ребят ее класса всегда отличали особая воспитанность, 
чувство ответственности, умение внимательно слушать собе-
седника, вести диалог, задавать вопросы, донести свои мысли 
до слушателя. 

– Когда вспоминаю начальную школу, перед глазами свет-
лый теплый кабинет, ощущение уюта, домашней обстановки. 
Не помню, чтобы Светлана Валерьевна на нас кричала, не 
помню, чтобы кто-то из учеников боялся получить двойку. 
Обстановка в классе всегда была спокойной и дружелюбной, 
– делятся ученики Светланы Ватанен.

Ученики отмечают, что их учительнице очень подходит 
имя Светлана. Светлый человек, излучающий доброту и 
отеческую заботу.

Эльвира Захарчук: 
«Победа там, где есть 

движение вперед!»
Эльвира Захарчук работает учителем физики 

в Боровской средней школе Калевальского района 
с 1985 года. Общий педагогический стаж 
составляет 37 лет. 37 лет в одной школе 

После окончания школы выбор про-
фессии для выпускницы был очевидным 
– в семье много педагогов. Но Эльвира 
Федоровна очень благодарна и своему 
учителю физики, при помощи знаний 
которой девушка поступила в 1980 году 
в Карельский государственный педагоги-
ческий институт (КГПИ) в Петрозаводске.

По окончании КГПИ Эльвира Федоров-
на мечтала поехать работать в г. Косто-
мукшу, но там не было мест. Поселок 
Боровой был к молодому городу ближе, 
да и вакансия в школе открылась, поэтому 
выбор пал на Боровскую среднюю школу. В 
первые годы работы трудность заключалась 
в том, что классы были очень большие по 
численности, поэтому приходилось вести 
по 6 уроков в день, включая субботу. Не 
хватало оборудования для проведения лабо-
раторных работ, много денег уходило на 
приобретение методической литературы. 

– Коллеги очень помогали мне советом, 
делились своим опытом. А Мария Степа-
новна Скоморощенко, уходя на пенсию, 
подарила мне все свои методические 
книги, которыми я пользуюсь до сих пор. 
Опыт нарабатывался постепенно. Старшие 
педагоги всегда спешили помочь советом, 
– рассказывает Эльвира Федоровна.

Эльвира Федоровна убеждена в том, 
что физика формирует мировоззрение, 

расширяет кругозор, развивает определен-
ный склад мышления. Атмосфера, которая 
царит на ее уроках, – это атмосфера поис-
ка, достижений и творческих открытий. 
Педагог постоянно стремится создать на 
своих уроках среду, насыщенную инфор-
мацией. Уроки строит так, чтобы ребятам 
было любопытно и интересно. У учащихся 
всегда есть возможность практически при-
менить знания. 

Коллеги и родители описывают Эльвиру 
Федоровну как человека отзывчивого и 
добросовестного. К ней можно обратить-
ся за помощью, за советом по предмету, 
по вопросам, которые не касаются жизни 
школы. 

Пять лет она являлась главой Боровско-
го сельского поселения, активно отстаивая 
интересы поселка и школы. На протяже-
нии многих лет Эльвира Федоровна была 
классным руководителем. Выпускники 
вспоминают о ней с благодарностью. 

Эльвира Федоровна считает себя 
строгим, но справедливым учителем. Ее 
девиз: «Победа там, где есть движение 
вперед!» В свободное от работы время 
учительница любит готовить для родных 
и близких, играть в развивающие игры, 
летом – путешествовать. Особая гордость 
Эльвиры Федоровны – ее сыновья. Сыновья, 
внуки – крепкая опора в жизни учителя. 
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Автобусы № 14 и 29 с новым 
расписанием перешли 

на регулируемый тариф 
Маршрут изменили с учетом пожеланий горожан

Новые автобусы вышли на маршру-
ты № 14 «Чистая улица – Рабочая улица» и 
№ 29 «Улица Энтузиастов – станция Томицы». 
Машины будут курсировать по регулируемому 
тарифу по контракту мэрии города с компа-
нией «Транс-Балт» из Ленобласти, сообщили 
в администрации карельской столицы.

На маршруте № 14 в будни будут курси-
ровать до 13 автобусов большой вместимости. 
В выходные и праздники – до 10. На маршрут 
№ 29 в рабочие дни будут выходить до 11 авто-
бусов среднего класса, в праздники и выходные 
– до 9. Подрядчик обязуется иметь две машины 
в резерве на каждом из маршрутов.

Маршрут № 14:
Лососинское ш. – пл. Древлянкское кольцо 

– Лесной пр. – пл. Верхнее Чапаевское кольцо – 
ул. Чапаева – пл. Нижнее Чапаевское кольцо 
– ул. Шотмана – пл. Гагарина – пр. Ленина – 
ул. Кирова – пл. Ленинградское кольцо – Ленин-
градская ул. – Октябрьский пр.– ул. Мелентьевой 
– ул. Зайцева – Заводская пл. – Соломенское ш. – 
Петрозаводское ш. – Соломенская ул. – Гористая 
ул. – Логмозерская ул. – Рабочая ул. – Логмозер-
ская ул. – Гористая ул. – Соломенская ул. – Петро-
заводское ш. – Соломенское ш. – Заводская пл. – 
ул. Зайцева – ул. Мелентьевой – Октябрьский 
пр. – Ленинградская ул. – пл. Ленинградское 
кольцо – ул. Кирова – пр. Ленина – пл. Гага-
рина – ул. Шотмана – пл. Нижнее Чапаевское 
кольцо – ул. Чапаева – пл. Верхнее Чапаев-
ское кольцо – Лесной пр. – ул. Древлянка – 
ул. Попова – Лососинское ш.

Вариант маршрута № 29 весной прошлого 
года вынесли на обсуждение жителей на плат-
форме «Активный горожанин». Новую транс-
портную схему специалисты РОСДОРНИИ 
разработали в соответствии с выбором горожан.

Маршрут № 29:
Подсочная ул. – Кирпичная ул. – ул. Дружбы 

– ул. Сулажгорского кирпичного завода – Суо-
ярвское ш. – Петрозаводский тракт – магистраль 
«Кола» – Суоярвское ш. – пл. Силикатное коль-
цо – Пряжинское ш. – Шуйская пл. – Шуйское 
ш. – Агрономический пр-д – Шуйское ш. – 
пл. Шуйское кольцо – Первомайский пр. – 
ул. Анохина – Красная ул. – ул. Антикайнена 
– пр. Ленина – пл. Гагарина – ул. Шотмана – 
пл. Нижнее Чапаевское кольцо – ул. Чапаева 
– ул. Ватутина – ул. Пархоменко – ул. Черня-
ховского – Лососинское ш. – пл. Древлянкское 
кольцо – Лесной пр. – Карельский пр. – Ком-
сомольский пр. – Карельский пр. – Лесной 
пр. – пл. Древлянкское кольцо – Лососинское 
ш. – ул. Черняховского – ул. Пархоменко – 
ул. Ватутина – ул. Чапаева – пл. Нижнее Чапа-
евское кольцо – ул. Шотмана – пл. Гагарина – 
пр. Ленина – ул. Антикайнена – Красная ул. – 
ул. Анохина – Первомайский пр. – пл. Шуйское 
кольцо – Шуйское ш. – Агрономический пр-д 
– Шуйское ш. – Шуйская пл. – Пряжинское 
ш. – пл. Силикатное кольцо – Суоярвское 
ш. – ул. Сулажгорского кирпичного завода – 
ул. Дружбы – Кирпичная ул. – Подсочная ул.

Напомним, новые автобусы маршрутов № 5 
заработали по регулируемому тарифу 13 июня.

Еще 9 придомовых территорий 
благоустроили и готовят к приемке 

Продолжаются работы на 12 придомовых 
территориях

Об этом сообщает городская админи-
страция.

Работы завершены по адресам: Питкя-
рантская ул., д. 18, Питкярантская ул., д. 28, 
ул. Ровио, д. 8, ул. Петрова, д. 13, Промыш-
ленная ул., д. 1/26, Промышленная ул., д. 1а, 
Промышленная ул., д. 3, ул. Коммунистов, д. 
26а, ул. Коммунистов, д. 28.

Также продолжают приводить в порядок 
12 дворов на ул. Софьи Ковалевской, д. 7 и д. 
9, ул. Свердлова, д. 3, ул. Куйбышева, д. 18, ул. 
Чапаева, д. 102 и д. 104, ул. Антонова, д. 16, ул. 
Репникова, д. 27, ул. Чернышевского, д. 19, 
ул. Балтийская, д. 29, ул. Волховская, д. 4б, 
пр. Ленина, д. 15. Подрядчики снимают старое 
покрытие, устанавливают бордюрные камни и 
готовят щебеночное основание. На некоторых 
территориях уже начали укладывать асфальт, 
устанавливать урны и обустраивать освещение.

Напомним, что ранее завершилось благо-
устройство еще четырех придомовых участ-

ков. Всего в этом году в столице Карелии 
собираются привести в порядок 50 дворов 
по программе «Формирование комфортной 
городской среды» и за счет региональной 
субсидии. Работы планируют завершить до 
начала осени.

Разгуливающего по Древлянке 
медведя начали отлавливать 

Зверя вернут в естественную среду его обитания
Разгуливающего на Древлянке медведя 

начали отлавливать охотинспекторы Мин-
природы Карелии, сообщили в ведомстве.

18 июня поступил сигнал о звере, который 
бродит по улицам Петрозаводска. Охотин-
спектор Иван Бердников с другими «ловца-
ми» выехали на место для отлова медведя. 
После поимки его вернут в естественную 
среду обитания.

Очевидцы опубликовали видео в 
«Телеграмм»-канале «Петрозаводск | Каре-
лия | Горячие новости». Сообщить о выходах 
диких животных можно по телефону опера-
тивного дежурного Минприроды Карелии 
по номеру 8 (921) 222-05-25.

В школе № 55 увеличили число 
первых классов на новый 

учебный год
Такое решение связано с высокой потребностью 

в учебных местах на Древлянке
Число первых классов в петрозаводской 

школе № 55 увеличится в новом учебном 
году. Об этом информирует администрация 
карельской столицы.

В сентябре в учебном заведении откро-
ются семь первых классов вместо пяти, как 
планировалось изначально. Такое реше-
ние приняли из-за высокой потребности 
в учебных местах в районе Древлянка. 

На данный момент идет работа по орга-
низации новых кабинетов. Помимо этого, 
дополнительный первый класс создадут 
в школе № 46.

«Администрация города рекомендует 
родителям как можно быстрее определиться 
с выбором образовательного учреждения и 
принести оригиналы документов», – доба-
вили в мэрии.

Депутаты Петросовета приняли 
дизайн-код для киосков и ларьков

Устанавливать торговые объекты по новым 
правилам нужно будет с 1 марта 2024 года

На сессии Петросовета депутаты при-
няли дизайн-код для нестационарных 
торговых объектов. 

«Вводить дизайн-код будут поэтапно. 
Устанавливать киоски и ларьки по новым 
правилам нужно будет с 1 марта 2024 года. 
А те, что уже функционируют, необходимо 
привести в соответствие в 2025 году: в Цен-

тре – до 1 марта, в остальных районах – до 
1 сентября», – сообщил мэр города.

Принятый документ предусматривает 
различные варианты внешнего вида киосков 
и ларьков. В нем уже есть готовые решения, 
чтобы предприниматели могли не тратиться 
на проекты. В перечне присутствуют как 
бюджетные, так и более дорогие варианты.

Новые зебры появились в трех 
районах города

В Петрозаводске обустроили три новых 
пешеходных перехода 

Об этом информирует паблик городской 
администрации.

Так, зебра появилась на Береговой улице 
в районе пересечения с набережной Варкауса 
и улицей Мелентьевой. Неподалеку от нее 
располагаются плотная жилая застройка и 
места массового отдыха. 

Еще один «пешеходник» сделали на 
пересечении улиц Володарского и Кали-
нина, разметку нанесли на перекрестке с 
двух сторон. По этому пути петрозаводчане 
смогут беспрепятственно пройти до поли-
клиники № 2. 

Новый нерегулируемый пешеходный 
переход появился также на проспекте Алек-
сандра Невского в районе пересечения с 
улицей Толстого, сообщает Госавтоинспек-
ция Петрозаводска. Подрядчик установил 
дорожные знаки и нанес разметку.

«Все новые переходы обустраиваются в 
городе с учетом общей картины транспорт-
ной безопасности. Маркировку выполняют 
холодным пластиком со светоотражающими 
стеклошариками», – добавили в мэрии.

Напомним, что этим летом в Петрозавод-
ске планируют сделать разметку минимум 
на семи объектах в разных районах.
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В школах Суоярвского округа 
продолжается ремонт

По словам министра образования и спорта Карелии, 
работы идут в соответствии с графиком

Глава Минобразования и спорта 
Карелии Роман Голубев сообщил о ходе 
капремонта в школах Суоярвского муни-
ципального округа. Там обновляют четыре 
образовательных учреждения.

Так, в Суоярвской школе на сегодняшний 
день полностью демонтирована старая систе-
ма теплоснабжения. В здании идут работы по 
установке новых труб отопления и радиато-
ров, для этого уже завезены все необходимые 
материалы и оборудование. Также рабочие 
начали демонтаж системы водоснабжения. 
В школе продолжается прокладка новой 
системы электроснабжения, идет установка 
электрокабеля и подразетников.

Министр рассказал, что в Вешкельской 
школе уже утеплили фасад и уложили метал-
локассеты, установили окна. Впереди предсто-
ят монтаж входных дверей, ремонт крыльца и 
утепление фундамента. А в Найстенъярвской 
школе проходит утепление фасада.

Роман Голубев добавил, что в Поросо-
зерской школе подрядчик демонтировал 
системы теплоснабжения, водоснабжения, 
электроснабжения и канализации и прово-

дит установку новых труб отопления, водо-
снабжения и канализации. На третьем этаже 
здания начались прокладка новой системы 
электроснабжения и установка электрока-
беля.

«Двигаемся в графике», – написал глава 
Минобразования и спорта.

Напомним, что до конца года в Суоярви 
планируют построить школу на 330 мест.

Пятнистые олени прогулялись 
по поселку Харлу

Лесные гости заглянули в местные магазин и почту
Красивые животные пришли в поселок Харлу Питкярантского района. Фотографии 

с лесными гостями опубликовали в соцсетях.
Олени посетили местный магазин и почту. Жители начали фотографироваться с живот-

ными и кормить их.

Зона отдыха с фонтанами появилась 
на территории ФОКа в Сортавале

На благоустройство парка было потрачено 
500 тысяч рублей

В Сортавале на территории ФОКа 
открыли новую зону отдыха с фонтана-
ми. Об этом на своих страницах в соцсетях 
написал руководитель администрации 
Сортавальского района Леонид Гулевич.

«Фонтаны, дорожки, скамейки и цветы – 
все это результат работы руководителя 
комплекса Владимира Головченко и его 
команды. По словам Владимира Андреевича, 
он бы не справился без своих помощников 
Владимира Филичева, Олега Антонова, Игоря 
Павлова, Игоря Урбана, Александра Коса-
рева, Ивана Зибера, Натальи Степановой. 
Спонсорскую помощь оказали Андрей Лебе-

дев и Лев Пакшин. На благоустройство тер-
ритории было потрачено 500 тысяч рублей», 
– сообщил Леонид Гулевич.

Благоустройство нового парка началось 
в апреле, и уже сегодня он открылся для 
жителей и гостей района. Глава администра-
ции отметил, что в скором времени рядом 
с ФОКом появятся многоквартирные дома, 
школа, детский сад.

«Замечательно, что у нас в районе есть 
такие руководители! Спасибо Владимиру 
Головченко, команде ФОК и предпринима-
телям района за такую красивую и благо-
устроенную территорию!»

Продолжается строительство домов 
для расселения «аварийки» 

в Сортавале
По планам два объекта сдадут уже в этом году

Глава карельского Минстроя Виктор 
Россыпнов на странице в соцсети опу-
бликовал видео со стройплощадки дома 
для расселения «аварийки» в Сортавале 
на улице Первомайской. Объект планируют 
сдать до конца года.

«Здесь очень сложная задача – до конца 
года мы дом должны сдать. Сейчас уже начи-
наются штукатурные работы. С первого дома 
придет бригада по благоустройству фасада. 
Наша задача – в конце октября закончить 
строительство и всю отделку, чтобы в ноябре-
декабре уже передавать квартиры. В первом 

доме тоже были. Были замечания по фасаду, 
они все устранены. Внутри мне понравилось: 
сделана отделка, уже стоит сантехника. Этот 
дом мы будем сдавать ориентировочно в сере-
дине июля, чтобы в августе начать передачу 
квартир», – рассказал он.

Руководитель местной администрации 
Сергей Крупин добавил, что строитель-
ство ведется на высоком качестве, а все 
слухи о ненадлежащем состоянии объектов 
не соответствуют действительности.

До конца этого года в Сортавале планиру-
ют расселить более 200 аварийных квартир.

Этнокультурный центр 
«Калевалатало» отметил 15-летие

18 июня «Калевалатало» собрал друзей и активистов 
на празднование дня рождения в Калевале 

Сотрудники учреждения рассказали о 
сохранении культурного наследия и язы-
ка. Звучал карельский язык, гости пели, 
танцевали народные танцы, их угостили 
карельской выпечкой, а также представи-
ли вниманию зрителей театрализованное 
выступление.

По словам директора ЭКЦ Надежды 
Васильевой, в последние несколько лет 
больше внимания центром уделяется про-
ектной деятельности:

– Выигрываем гранты и субсидии, 
реализуем их в рамках этнокультурного 
развития района. Это позволяет получить 
новые возможности для сохранения языка 
и реализации идей.

Одними из основных 
направлений работы центра 
остаются сохранение музей-
ных экспонатов и органи-
зация выставок. Помимо 
постоянной экспозиции, 
специалисты устраивают 
тематические выставки и 
рассказывают о людях и 
учреждениях района. Еще 
одна задача – предоставле-
ние туристических услуг: 
проведение экскурсий и 

мастер-классов для гостей Калевалы.
«Калевалатало» – и площадка для семей-

ного досуга. Местные жители занимают-
ся на языковых и творческих курсах при 
этноцентре и активно участвуют в тради-
ционных культурных и образовательных 
мероприятиях. В планах этноцентра при-
влечение местных жителей к реализации 
новых идей во благо поселка, обучение 
созданию проектов.

Этнокультурный центр «Калевалатало» 
располагается в историческом здании в 
центре поселка Калевала – доме Мобер-
га. Также под управлением этноцентра 
находятся рунопевческий музей и музей-
типография.
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В России планируют провести 
масштабное комплексное исследование 

агрессивного поведения 
Об этом сообщает паблик Минздрава Карелии

Директор НМИЦ психиатрии и нарко-
логии им. Сербского Минздрава России 
Светлана Шпорт заявила, что на базе НМИЦ 
психиатрии и наркологии им. В. П. Сербского 
Минздрава России планируется проведение 
масштабного комплексного исследования 
агрессивного поведения.

По словам Светланы Шпорт, изучение 
агрессивного поведения человека является 
приоритетным направлением в научных 
исследованиях в психиатрии.

– Многочисленные исследования свиде-
тельствуют, что психические аномалии ока-
зывают существенное влияние на преступное 

поведение, в том числе и на преступления 
против личности.

В качестве когорт для исследования 
будут выступать группы здоровых лиц и с 
диагнозом психических расстройств, совер-
шивших агрессивные общественно опасные 
действия.

В результате будут получены критерии 
риска импульсивной агрессии и данные об 
их связи с прогностической способностью.

Будет создана комплексная тест-система, 
позволяющая с высокой вероятностью выяв-
лять лиц, предрасположенных к импульсив-
ному агрессивному поведению.

Как войти в ритм
Главный внештатный специалист Минздрава 
Карелии по аритмологии Ольга Гузун приняла 
участие в юбилейном X Всероссийском съезде 

аритмологов в Москве
На съезде были представлены послед-

ние достижения клинической, интервен-
ционной и хирургической аритмологии: 
инновационные направления в развитии 
технического обеспечения для диагности-
ки и лечения аритмий и сердечной недо-
статочности, возможности современных 
методов РЧА, криоабляции, появление и 
внедрение новых методов электропара-
ции.

В России от аритмии ежегодно умирают 
до 300 000 человек, а несколько миллионов 
граждан страдают нарушениями ритма серд-
ца, в том числе мерцательными аритмиями, 

которые влекут за собой около 70 000 ише-
мических инсультов в год. Мерцательная 
аритмия ВОЗ признана эпидемией XXI века.

В Карелии с мерцательной аритмией более 
7 000 человек. В Республиканской больнице 
им. В. А. Баранова с 2021 года есть все тех-
нические условия и команда талантливых 
врачей для интервенционного катетерного 
лечения нарушений ритма.

Ольга Гузун заручилась поддержкой в 
развитии интервенционной аритмологии, 
дальнейшем обмене опыта, проведении 
мастер-классов с ведущими клиниками Санкт-
Петербурга, Москвы, Тюмени и Красноярска.

Новые кардиотренажеры поступили 
в Городскую детскую больницу 

Петрозаводска
Оборудование необходимо для восстановления здоровья пациентов

В Городскую детскую больницу посту-
пили два новых кардиотренажера. Обору-
дование поступило в рамках федеральной 
программы «Оптимальная для восстанов-
ления здоровья медицинская реабили-
тация». Об этом сообщил в соцсети глава 
Минздрава Карелии Михаил Охлопков.

«Основные назначения эллиптического 
тренажера с одновременной нагрузкой на 
верхние и нижние конечности – тренировка 
силы мышц конечностей, развитие вынос-
ливости и реабилитация сердечно-сосу-

дистой и дыхательной систем», – заявил 
министр.

Характер движения на тренажере обе-
спечивает щадящий для суставов режим 
по сравнению с бегом или ходьбой. Педали 
тренажера связаны с рычагами для рук, что 
позволяет выбирать для пациента активное 
или пассивное участие верхних конечностей 
в тренировочном процессе. В зависимости 
от заболевания можно рекомендовать паци-
енту выбор направления движения педалей 
вперед или назад.

Свыше 360 человек обратились 
в медвытрезвитель с начала года

По словам главы регионального Минздрава, 
в теплое время года количество посетителей 

учреждения снизилось

В петрозаводский медвытрезвитель 
с начала года обратилось 365 человек. 
Об этом на странице в соцсети сообщил 
министр здравоохранения Карелии Миха-
ил Охлопков.

Так, отметил глава 
регионального Минз-
драва, в выходные и 
праздничные дни обра-
щаются самостоятельно 
или доставляются в сред-
нем 2-3 человека. С 10 по 
12 июня в медвытрезви-
теле побывало двое муж-
чин. Один отказался от 
нахождения там, а второ-
го госпитализировали в 
Республиканский нарко-
логический диспансер. 

За минувшие выходные в учреждение также 
обратились двое граждан.

Михаил Охлопков добавил, что в теплое 
время года число посетителей вытрезвителя 
снизилось.

Глава карельского Минздрава рассказал 
об опасности избытка соли в организме 
Ее чрезмерное потребление повышает риск сердечно-сосудистых 

заболеваний
Министр здравоохранения Карелии 

Михаил Охлопков на странице в соцсети 
рассказал, чем опасно избыточное потре-
бление белой соли.

По его словам, соль содержится во всех 
продуктах питания. Например, на 100 грамм 
хлебобулочных изделий приходится до 
1,7 грамма соли, в сливочном масле содер-
жится 2 грамма соли на каждый 100 грамм, 
в колбасных изделиях – до 4 грамм.

«Съедая один кусочек хлеба, вы сразу 
съедаете и 1 грамм соли. Намажете хлеб мас-
лом – еще несколько грамм соли попадет в 
организм. Сделаете бутерброд с колбасой 
– еще прибавите соли. И так почти до бес-
конечности», – отметил Михаил Охлопков.

Соль – это хлорид натрия, жизненно важ-
ный элемент. Однако его избыток в организ-

ме, добавил глава Минздрава, способствует 
повышению артериального давления и раз-
витию артериальной гипертензии. Это в свою 
очередь повышает риск сердечно-сосудистых 
катастроф, таких как ишемическая болезнь 
сердца, сердечная недостаточность, инфаркт 
миокарда и инсульт.

Заменить соль можно разными припра-
вами и специями, например соком лимона, 
овощными и фруктовыми соками, зеленью, 
чесноком, луком, хреном, перцем, базили-
ком и карри.

«Всемирная организация здравоохранения 
рекомендует суточную норму потребления 
– не более 5 грамм. Минимальный уровень 
употребления поваренной соли составляет 
0,25 грамма соли в сутки», – сообщил Михаил 
Охлопков.

Искусственный интеллект 
дистанционно наблюдает за пациентами 

в поликлинике № 4
Министр здравоохранения Карелии Михаил Охлопков на странице 

в соцсети рассказал, как используется искусственный интеллект 
в региональных медучреждениях

В частности, он сообщил о проекте по 
дистанционному наблюдению за пациен-
тами с артериальной гипертензией и нахо-
дящимися на дистанционном наблюдении, 
который с января 2023 года реализуют в 
поликлинике № 4 Петрозаводска совместно 
с онлайн-сервисом «Доктис».

Пациенты получают тонометры, переда-
ющие по Bluetooth показатели артериального 
давления и пульса прямо в приложение на 
смартфоне. Некоторые люди находятся на 

аудиомониторинге. В установленное и согла-
сованное время им звонит бот и спрашива-
ет о самочувствии, жалобах на здоровье и 
показателях пульса и давления.

«Если есть жалобы или критические 
показатели АД и пульса, тогда бот автома-
тически переводит звонок в консультативный 
центр. Врач, сотрудник центра удаленного 
консультирования, дает рекомендации паци-
енту, определяет необходимость очной кон-
сультации», – добавил Михаил Охлопков.

Ремонт двух этажей Кемской ЦРБ 
завершат в июне

Учреждение капитально ремонтируют по программе 
модернизации первичного звена здравоохранения

Ремонт первого и третьего этажей 
Кемской ЦРБ находится на завершающей 
стадии, сообщил министр здравоохране-
ния республики на личных страницах в 
социальных сетях.

На обновленных этажах разместят стома-
тологическое отделение, аптеку и детскую 
консультацию. Работы идут по программе 
модернизации первичного звена здравоох-
ранения и завершатся в конце июня.

«Ремонт проводится в первую очередь 
для того, чтобы пациентам было комфортно 
в стенах учреждения. Но и не надо забывать 
про тех, кто организует работу больницы, про 
медицинских работников. Поэтому мы отре-
монтируем второй этаж, где для администра-
тивно-управленческого аппарата создадим 
комфортные условия для работы. Но только 
после того, как отремонтируем помещения 
для пациентов», – написал Михаил Охлопков.
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В Петрозаводске создают беспилотник 
с нейросетью для обнаружения лесных пожаров

Беспилотный летательный комплекс должен мониторить карельские леса и с помощью нейросети 
находить очаги возгораний даже в глухой чаще

Группа ученых Петрозаводского госуниверситета под 
руководством доктора технических наук Павла Будника 
занята созданием беспилотника для оперативного обна-
ружения участков горящих лесов. Особенностью летатель-
ного аппарата является его гибридная конструкция: он 
передвигается по воздуху, как самолет; но при этом взлет 
и посадку совершает вертикально, как дрон. Поэтому он 
достаточно быстрый и не нуждается во взлетной поло-
се. Разработчики карельского беспилотника победили в 
конкурсе научных проектов и получили грант в размере 
1,6 млн рублей. Они показали прототип аппарата.

Задача беспилотника – в ходе воздушного мониторинга 
распознать лесной пожар и оповестить об этом оператора. 
Разработчики приняли решение создать гибридную модель, 
которая была бы максимально адаптирована к карельским 
реалиям. За один вылет аппарат должен обследовать сотни 
гектаров леса. Стандартный «дрон-вертолет» подходил для 
таких задач только отчасти, поскольку на одной батарее 
он может преодолеть меньшее расстояние. Летательный 
аппарат самолетного типа способен охватить более значи-
тельную территорию за один рейс, однако ему требуется 
площадка для разгона и взлета. Найти же взлетную полосу 
в лесах зачастую проблематично. Таким образом, ученые 
пришли к выводу о необходимости создать гибрид, который 
объединял бы в себе преимущества моделей самолетного 
типа и взлетно-посадочные характеристики базового дрона. 
Новый беспилотник должен взлетать вертикально вверх в 
густом лесу и так же садиться и при этом иметь крылья, 
как у самолета, чтобы планировать, экономя заряд батареи. 
Беспилотник ставится вертикально винтами вверх, взлетает, 
затем поворачивается горизонтально и летит уже в само-
летном режиме. Перед посадкой аппарат вновь принимает 
вертикальное положение.

Всю работу по проекту и сборке беспилотника выполнили 
представители команды ПетрГУ. Инженеры создали 3D-модель, 
собрали фюзеляж будущего летательного аппарата. Электро-
нику мастера использовали импортную.

– Существуют на международном уровне аналоги. Такую 
компоновку, которую вы здесь видите, на самом-то деле мы 
подсмотрели у наших конкурентов. Правда, какой-либо лите-
ратуры, конструкторской документации, естественно, у нас 
не было. И нам пришлось самим потихоньку доходить своим 
умом до вот этой конструкции, – заявил Павел Будник.

Находящийся в полете аппарат будет фиксировать картинку, 
обрабатывать которую будет самообучающаяся нейросеть. Ее 
разработала команда петрозаводских ученых в университе-
те. Авторы проекта прорабатывают два способа определения 
возгораний. В первом случае предполагается использовать 
тепловизор. 

– Летит дрон. Тепловизором снимает картинку, и эта кар-
тинка обрабатывается нейронной сетью. Модель определяет 
цвет пикселей и на основании алгоритма догадывается, это 
что-то иное или это действительно пожар, – пояснил суть работы 
системы Павел Будник. 

Второй вариант предусматривает съемку стандартной каме-
рой с последующим анализом кадров с помощью нейросети. 
При этом ученые не исключают, что им придется использовать 
и тепловизор, и камеру одновременно для большей надежности 
мониторинга.

Сейчас для авиапатрулирования в Карелии используются 
шесть небольших самолетов. Помимо пилота, в кабине сидит 
наблюдатель, который фиксирует карту пожаров и передает 
ее диспетчеру на земле.

Авторы проекта также намерены автоматизировать систему 
запуска беспилотника. В настоящее время аппаратом с помощью 
пульта управляет пилот. В перспективе разработчики наме-

рены заменить человека программой для самостоятельного 
старта дрона. 

– Он в автоматическом режиме будет подниматься. Дальше 
ему будет подгружаться задание. То есть не оператор будет 
управлять, а он сам вылетает в лес, делает какой-то маршрут. 
Отснимет все и возвращается к оператору, – заявил Павел Будник.

Разработчики намерены добиться 40-минутной продол-
жительности одного полета своего беспилотника. По словам 
авторов проекта, было бы идеальным поднимать аппарат в 
воздух на несколько часов, однако ученые технически ограни-
чены ресурсом аккумуляторных батарей. Но и за отведенный 
40-минутный отрезок времени беспилотник сможет пройти 
расстояние большее, нежели стандартный дрон, поскольку 
летит на порядок быстрее. Еще одной трудностью, с которой 
могут столкнуться разработчики, является слабое покрытие 
мобильной связью лесных территорий региона: связь необ-
ходима для оперативной передачи данных от беспилотника 
к оператору.

Сейчас разработчики протестировали взлет и посадку моде-
ли-прототипа. Сам будущий беспилотник будет существенно 
больше, на его борту предстоит закрепить оборудование для 
мониторинга. Итоговые испытания запланированы на осень. 
Проект не ставит задачей выпуск беспилотника в серийное 
производство, ученые работают над первым полностью функ-
циональным образцом. Необходимо, чтобы аппарат успешно 
полетел и смог распознавать возгорания.

– Надо понимать, что у нас в университете нет специаль-
ности или факультета, где бы занимались подготовкой инже-
неров, занимающихся разработкой авиатехники. То есть для 
нашего университета это вообще что-то новое. Фактически 
мы закладываем сейчас некоторую основу. И, может быть, 
в дальнейшем у нас будет здесь специальность, связанная с 
этим, – считает Павел Будник.

Авиапатрулирование лесных пожаров

Прототип беспилотникаПавел Будник
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Валентина МАКАРИХИНА

В 2017 году туристы были свидетелями необы-
чайного зрелища – верхние главы Преображенской 
церкви парили в воздухе, поднятые на домкраты. 
Все элементы средней части сруба вынули, словно 
детали конструктора. Самое величественное и кра-
сивое сооружение Кижского погоста переживало 
крупнейшую реставрацию за всю свою 300-летнюю 
историю. Как это было и что в этот момент чувство-
вали сами реставраторы, в своей лекции подробно 
рассказал специалист по обеспечению сохранно-
сти объектов культурного наследия музея «Кижи» 
Александр ЛЮБИМЦЕВ.

История изменений 
архитектурного облика 

Кижского погоста
За 300-летнюю историю Кижский архитектурный ансамбль 

перестраивали и ремонтировали множество раз зодчие разных 
поколений. Рядом с храмами, в окрестных деревнях – Подъ-
ельники, Боярщина, Ерснево, Воробьи – проходила жизнь 
местных заонежан. Сюда, на остров, по воде в праздничные 
дни приезжали и жители близлежащих селений.

В составе Кижского архитектурного ансамбля четыре 
постройки. Два деревянных храма, колокольня и ограда, 

опоясывающая территорию погоста. Планировка заслуживает 
особого внимания. Если мы посмотрим сверху на схему всей 
архитектурной группы, то увидим, что главные постройки – 
два храма и колокольня – расположены треугольником. 
Кижский погост со всех сторон окружен водой.

Мимо регулярно проходят суда. Такая композиция дает 
возможность увидеть архитектурный ансамбль в абсолютно 
разных обликах. Разглядывать его можно с любой стороны. 
Он всефасаден. Ограда также, как и остальные постройки, 
имеет интересную историю и оригинальную конструкцию. 
Ее нижняя часть состоит из булыжного основания, а верх-
няя – бревенчатая.

Для чего нужна ограда? Она не была сооружением для 
отражения нападения врагов, а обозначала сакральную, особо 
ценную для людей территорию кладбища. Кроме того, это еще 
и забор, чтобы не забредал скот. Когда мы смотрим старые 
фотографии конца XIX – начала XX веков, то видим большое 
количество могильных крестов. То есть вся территория погоста 
– это кладбище. Оно действовало на острове до 30-х годов XX 
века. У ограды несколько ворот, по сторонам света, для того, 
чтобы люди могли попадать на погост отовсюду.

Деревянная часть ограды, к сожалению, в XIX была утраче-
на. Реставраторы воссоздали ее по традиционным образцам. 
Существует гравюра, которая опубликована в книге петер-
бургского ученого Николая Озерецковского «Путешествие 
по озерам Ладожскому и Онежскому». Здесь схематично 
изображен Кижский архитектурный ансамбль. Вид с озера. 
Пропорции несколько изменены, однако отчетливо видно, что 
ограда деревянная. Основываясь на этом, в середине XX века 
под руководством архитектора Александра Ополовникова 
было выполнено воссоздание бревенчатого «навершия». За 
основу реставраторы взяли ограду Ильинского Водлозер-
ского погоста: скопировали как наиболее близкий по типу 
памятник северного деревянного зодчества.

Покровскую церковь погоста строили как традицион-
ный шатровый храм. Подобных сооружений в XIX веке 
было достаточно на Русском Севере. Скорее всего, вместо 
многоглавия, которое мы видим на храме сейчас, когда-то 
возвышался шатер. Еще одна особенность этой церкви – она 
зимняя. То есть Покровский храм отапливался – было две 
печи. Следы от них остались, но сами они не сохранились.

Петрозаводский архитектор Владимир Крохин сделал 
ряд графических реконструкций на основе исследования 
памятников и показал, как выглядел Кижский архитектур-
ный ансамбль в разные годы существования.

С большой долей вероятности на одном из первых этапов 
Покровская церковь имела двускатную крышу. Затем ее разо-
брали и построили шатер. Это типичный облик такого рода 
храмов. Следующим этапом было возведение девятиглавия 
вместо шатра. Далее начался период обшивки храмов погоста. 
Так называемое благолепное поновление. Из устаревших 
бревенчатых церквей делали подобие каменных храмов.

Преображенская церковь во второй половине XIX века 
была первой обшита тесом и покрашена. Это способствовало 
лучшей сохранности стареющего сруба. Лемеховые главы 
храма покрыли металлом. Затем, в 1862 году, вместо снесен-
ной обветшалой колокольни зодчие возвели современную. 
Она была обшита тесом, скрывшим бревенчатые стены, и 
имитировала каменную городскую постройку. В XIX веке 
пошла мода на более дорогие сооружения, из камня. Каж-
дый приход стремился, конечно, строить богатые храмы. 
Если не было возможности, то могли возвести обшитую 
постройку, как на Кижах, и покрасить ее. Вот колокольня 
погоста – пример таких сооружений.

История реставрации Преображенской церкви в Кижах 
начинается с конца XVIII века. Тогда фундамент церкви 
просел под колоссальным весом конструкции в 600 тонн. 
Однако до 20-х годов XX века серьезных ремонтов в храмах 

Как реставрировали Как реставрировали 
Преображенскую церковь в КижахПреображенскую церковь в Кижах

Реставрация глав Преображенской церкви. Фото архива музея-заповедника «Кижи»
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Кижского погоста не было. Реставрационные работы прово-
дились после Гражданской и Великой Отечественной войн, 
а также в 60-е, 80-е и 2000-е годы.

Использование аналогов 
В реставрации есть прием воссоздания памятников архи-

тектуры по аналогам. Реставраторы берут наиболее близкий 
по типу, размеру, месту расположения объект и копируют. 
Многие задаются вопросом: были ли аналоги или предше-
ственники у Преображенской церкви Кижского погоста?

В селе Анхимово Вологодской губернии стояла двадца-
типятиглавая Покровская церковь, очень похожая на нашу 
Преображенскую: и по объему, и по размеру, и по формам, и 
по конструкции. К сожалению, до сегодняшнего дня она не 
дожила. В 60-е годы XX века храм сгорел по неосторожности 
людей. Но сохранились обмерные чертежи. Эта церковь на 
несколько лет старше, чем Преображенская. Велика вероят-
ность, что та самая бригада, которая построила Покровскую 

церковь в Анхимово, затем приехала в Кижи и возвела Пре-
ображенскую. Причем с внесением некоторых усовершен-
ствований в конструкцию.

Устройство Преображенской 
церкви

Самое большое и главное сооружение Кижского пого-
ста – 22-главая Преображенская церковь. Ее высота – 
40 метров. Структура кровель храма уникальная. В этом ее 
самобытность и привлекательность для туристов со всего 
мира. Сама конструкция Преображенской церкви безуко-
ризненна. Каскад глав и бочек, расположенных ступенчато, 
в пять ярусов, защищает храм от попадания влаги.

Это летняя неутепленная церковь. В здании не было 
печки. Оно срублено насухо: в пазы между бревнами не 
положен мох, как это обычно делали в зимних вариантах 
храмов.

В деревянном зодчестве есть такая форма – восьмерик, 
то есть восьмиугольный сруб. В основе композиции церк-
ви известный в русском зодчестве прием: три восьмерика, 
поставленные друг на друга. К каждому пристроены четыре 
двухступенчатых прируба по сторонам света. Все ступени 
прирубов, грани восьмериков, венчают бочки. Эта такая 
килевидная форма кровли. Сверху на бочках установлены 
луковичные главы. Таких ярусов пять. В результате у нас 
получается вот такая богатая ажурная конструкция.

Зодчие строили церкви без чертежей. По наитию. Поэто-
му главы всех ярусов Преображенского храма разновели-
ки. В цифрах выразить эту закономерность невозможно. 
Все расчеты мастера производили интуитивно. Благодаря 
этим нюансам Преображенская церковь как раз и стала тем 
шедевром, памятником деревянного зодчества, который до 
сих пор изучают архитекторы. Человек, который увидел 
Преображенскую церковь, никогда не скажет, что она ему не 
понравилась. Взглянув на нее, он уже обогатился. Она всегда 
производит впечатление и воздействует на подсознание.

Александр Любимцев:
– Я родился в карельском селе Видлица и с детства увле-

кался деревяшками. У меня всегда были стружки, опилки, 
порезанные руки. Первый топорик мне подарили в шесть 
лет. В свои 12 я уже помогал отцу баню строить, а в стар-
ших классах на УПК получил профессию столяра-плотника 
второго разряда. Потом окончил строительный факультет 
Петрозаводского университета по специализации «рестав-
рация памятников деревянного зодчества». Моими препо-
давателями были академик Вячеслав Петрович Орфинский, 
Татьяна Ивановна и Евгений Всеволодович Вахрамеевы.

Реставрация Преображенской церкви длилась более 15 
лет. Мы часто слышим вопрос: почему так долго и доро-
го? Построить можно быстрее. Между строительством и 
реставрацией принципиально важное различие. Реставраторы 
работают с документом. Их задачи – выявить и сохранить 
историко-культурную ценность памятника. Деревянный храм 
– это свидетель истории. Он сохраняет следы всех переде-
лок. Фиксировать и изучать эти следы – тоже наша работа.

Например, на торцах бревен Преображенской церкви 
можно увидеть следы топора. Мы знаем, что в XVIII веке, 
когда строился храм, у плотников не было пил. При рубке 
топором волокна заминались, и торец бревна был защищен от 
намокания. Так, по следам, реставратор может восстановить 
древнюю технологию. Он видит угол заточки топора, форму 
рабочей поверхности инструмента, силу удара.

Существует легенда о том, что Преображенская церковь 
сделана без единого гвоздя. Я всегда говорю, что это правда 
на 99%. Дело в том, что в этом сооружении есть большое 
количество гвоздевых конструкций. В первую очередь это 
главы храма. В их основе кружала (деревянные кольца) 

(Продолжение на 16-й стр.)

Схема Преображенской церкви. Фото архива музея-заповедника «Кижи»Схема Кижского архитектурного ансамбля. Фото из архива музея-заповедника «Кижи»
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и журавцы (вертикальные изогнутые элементы). Журавцы 
состоят из сегментов, которые между собой соединяются 
гвоздями. Потом этот каркас обивается обрешеткой из неболь-
ших досок и обшивается деревянной черепицей – лемехом. 
Это такие осиновые пластинки. Каждая из них крепится 
кованым гвоздем. Конечно, главы невозможно изготовить 
иначе. Но все остальное в Преображенской церкви перво-
начально было выполнено без гвоздей.

Зодчие использовали разные безгвоздевые способы соеди-
нения в срубе. Один из самых известных называется «в чашу», 
другой – «в лапу». Такие бревенчатые сооружения имеют 
большой запас прочности. Оба способа угловых соединений 
использовались зодчими при строительстве церквей Киж-
ского погоста. Кроме того, плотники сочетали детали путем 
вбивания клиньев. Была даже такая поговорка: «Если бы не 
клин да не мох, плотник бы сдох». Часто строитель ошибался 
и вырубал так называемую чашу больше, чем бревно, которое 
в нее вставлялось. Если постройка зимняя, отапливаемая, 
то щель забивали мхом. В противном случае, как это было 
при возведении летней Преображенской церкви, прямо в 
бревно вбивали клин, и оно раздавалось в ширину, заполняя 
свободное пространство.

Окна и двери также устанавливались в сруб без гвоздей. 
Этот вид угловых соединений называется «шип-паз». Сверху 
такая конструкция прижималось клиньями и не требовала более 
никаких вмешательств во время существования постройки.

Преображенская церковь была построена с помощью 
трех инструментов – топора, скобеля и долота. Топор – 

основное орудие плотника XVIII века. При помощи скобеля 
обрабатывали бревна. Долото зодчие применяли для выру-
бания гнезд. Конечно, при строительстве использовались 
и вспомогательные инструменты. В первую очередь это 
разметочный инструмент – черта. Еще были приспосо-
бления для подъема и поворачивания бревен.

Реставрация 
Величайшей в мире 22-главой деревянной церкви рестав-

рационные работы требовались неоднократно. За все годы 
существования храма его ремонтировали много раз.

В 40-е и 50-е годы XX века, когда эксперты стали 
задумываться о состоянии Преображенской церкви, под 
руководством известного архитектора Александра Опо-
ловникова была выполнена большая реставрация храма. 
Специалисты сняли тесовую обшивку и лемех, заменили 
некоторые бревна в срубе. Однако проблемы сохранности 
памятника удалось решить лишь частично. Состояние сруба 
требовало серьезного вмешательства реставраторов. Пол 
и окна церкви просели, приобрели форму. Кроме того, у 
храма был достаточно сильный крен в северо-восточном 
направлении, и появился он практически сразу после 
строительства. Дело в том, что фундамент Преображен-
ской церкви состоял из обычной траншеи, заполненной 
камнями, и не выдержал веса сооружения. В XVIII веке 
оно начало наклоняться. Чтобы исправить ситуацию, в 
подклете, в пространстве под полом, был сделан подкоп. 

Современные реставраторы в 90-х годах XX века обнаружили 
в этой части храма кучи земли и догадались, что таким 
образом почти 300 лет назад местные зодчие выпрямляли 
геометрию сруба.

Во второй половине XX века начались попытки раз-
работать проект реставрации Преображенской церкви. 
Выдвигалось большое количество предложений. Одно 
из них – установить по периметру церкви конструкции, 
с помощью которых можно будет приподнять Преобра-
женскую церковь на тросах. Но после многочисленных 
обсуждений специалисты решили возвести внутри храма 
металлические силовые леса или металлический каркас.

В 1980 году церковь закрыли – начались реставраци-
онные работы. Внутри храма были разобраны иконостас, 
потолок и пол. Восстановилось хорошее проветривание и 
остановилось развитие дереворазрушающих грибов. После 
того как реставраторам удалось установить металлокаркас, 
деформации сруба тоже приостановились. Церковь словно 
облокотилась на конструкцию. Это дало небольшую пере-
дышку специалистам. Они могли спокойно планировать и 
разрабатывать достойный проект реставрации.

В конце 90-х годов уникальный проект по масштабной 
реставрации разработал санкт-петербургский институт 
«Спецпроектреставрация». В его основе поярусная пере-
борка методом вывешивания. Специально разработанная 
методика «лечения бревен» позволила сохранить почти 
60% оригинальной древесины, а также предусматривала 
применение традиционной технологии.

Александр Любимцев делает замеры. Высота кижской колокольни – около 40 метров. 
Фото архива музея-заповедника «Кижи»

Возведение металлокаркаса внутри сруба Преображенской церкви Покровская церковь. Фото архива музея-заповедника «Кижи»



N№ 24 (3156)  КАРЕЛИЯ  17  ЧЕТВЕРГ   22 июня 2023 года На лекции

За несколько лет до начала реставрации стали заготав-
ливать лес. Древесину складировали и сушили на специаль-
ных складах. Сруб Преображенской церкви – это сосна. Ель 
встречается только в различных вспомогательных элементах. 
Например, ее могли использовать при изготовлении пола. 
Из осины сделан лемех – деревянная черепица, которой 
покрывали главы храма.

В начале 2000-х все семь ярусов Преображенской церкви 
отделили друг от друга. Это дало возможность поочередно 
извлекать для переборки необходимые бревна. Церковь была 
разбита на семь реставрационных ярусов. Так как Преоб-
раженка сделана по безгвоздевой схеме, то специалисты 
нашли семь зон, где можно один ярус храма отделить от 
другого, чтобы поочередно извлекать для переборки необ-
ходимые бревна. Для этого на существующий металлокаркас 
установили специальное подъемное оборудование. В итоге 
каждый ярус независимо от других был подвешен и опирался 
на существующий каркас. Этот способ реставрации назвали 
«поярусной переборкой методом вывешивания». Зазор между 
ярусами составлял 10-15 сантиметров.

Реставрация шла снизу вверх. Поэлементно. Все части, 
вынутые из сруба, доставлялись в реставрационный ком-
плекс, который был специально построен на острове. Из 
элемента сруба аккуратно извлекалась пораженная часть. 
На этом месте делалась локальная вставка. В результате 
многие поврежденные детали храма не заменялись – их 
реставрировали. Параллельно с реставрационными рабо-
тами возводился мощный фундамент церкви.

Реставрация сруба шла порядка 15 лет. Первоначально 
планировалось заменить от 50 до 60% древесины. Однако 
благодаря деликатной технологии процент замен был сни-
жен до 36%. Для 300-летнего храма в достаточно тяжелом 
состоянии это очень хороший показатель.

Сегодня внутренние конструкции стен и глав Преоб-
раженской церкви сохранены в историческом облике. 
Правда, главы храма стали светлыми после замены лемеха. 
Вообще, он служит порядка 50 лет. По истечении времени 
деревянную черепицу нужно менять, что мы и сделали. Но 
все, что внутри храма, реставраторам удалось сохранить в 
оригинальном материале настолько, насколько это было 
возможным.

Один из самых сложных этапов – реставрация верхней 
части храма. Преображенская церковь на весь летний период 
лишилась своей центральной главы. В этот момент реставра-
торы сделали специальную страховочную кровлю для того, 
чтобы не попадала влага внутрь памятника.

Александр Любимцев:
– Для того чтобы обслуживать кижские памятники дере-

вянного зодчества, вместе с коллегами в 2004 году я побывал 
на курсах промышленных альпинистов. С тех пор для нас 
нет недоступных точек на любой высоте. Однако эта фото-
графия постановочная. Она много лет гуляет по Интернету 
под разными названиями. Многие верят в богатырскую силу 
сотрудницы музея-заповедника. На самом деле я висел на 
веревках. На мне была страховочная система, но под курткой 
ее не видно. Это шутливая фотография.

В Преображенской церкви есть конструкция, которая, как 
300 лет назад, так и сейчас, воспринимает нагрузку порядка 
200 тонн. Это вес восьмериков, глав и остальных элементов. 
Согласно современным компьютерным расчетам сруб храма 
давно должен был разрушиться, не выдержав такой нагрузки. 
Но он стоит. Поэтому реставраторы долго боролись за сохра-
нение этой конструкции. Нам казалось, раз она простояла 
300 лет, то лишь потому, что строители этой церкви знали, 
что она выдержит. Значит, стоит им довериться.

Иконостас кижской Преображенской церкви тоже был 
реставрирован. Удалось восстановить рамы и сами иконы. 
Ювелирную, тончайшую работу провели реставраторы-живо-
писцы и краснодеревщики.

К сожалению, иконы так называемого неба – потолка 
храма – были утрачены во время Великой Отечественной 
войны. Скорее всего, безвозвратно. Фотографии и описания 
«неба» Преображенской церкви хранятся в архиве музея 
«Кижи». Есть идея и большое желание реставраторов вос-
становить потолочные иконы храма по этим свидетельствам.

Преображенская церковь сегодня сохраняет свой перво-
начальный облик, конструкцию и внутреннее убранство. 
Это главный итог реставрации, над которой много лет рабо-
тало несколько тысяч человек: плотники, конструкторы, 
искусствоведы, инженеры, климатологи, древесиноведы, 
финансисты, логисты. Реставрация – это всегда системный 
подход ради сохранения целостности и ценности памятника. 
В нашем случае жемчужины северного деревянного зодче-
ства – кижской Преображенской церкви.

Способ соединения бревен в срубе «в лапу»

Обшивка глав деревянной черепицей – лемехом. Фото Игоря Георгиевского

Реставрация иконостаса Преображенской церкви. Фото архива музея-заповедника «Кижи»

Реставрация верхнего яруса Преображенской церкви. Фото архива музея-заповедника «Кижи»Преображенская церковь

Реконструкция Покровской церкви. Фото архива музея-заповедника «Кижи»
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Настоящее кино
Петрозаводчанин Егор Попов сыграл главную детскую роль в полнометражном фильме «Волны»

Марина БЕДОРФАС

Егор ПОПОВ в 9 лет получил первую 
большую роль в фильме «Волны» режиссера 
Михаила Брашинского. Съемки проходи-
ли в 2020 году в самый разгар пандемии в 
городе Таруса в заброшенном пионерском 
лагере. Премьера картины прошла в апре-
ле и мае 2023 года, но в Петрозаводск пока 
фильм не привезли. Как юный киноактер 
проходил пробы, снимался ночью в лесу 
и какие секреты кинематографии узнал – 
в этом материале.

В семье Галины Пелевиной и Александра 
Попова пятеро детей: трое сыновей и две 
дочери. Все сыновья в одном возрасте – в 
9 лет – сыграли главные детские роли в раз-
ных картинах. О съемках Василия Попова 
в фильме «Человек, который удивил всех» 
мы уже рассказывали. Премьера прошла в 
2018 году, и картину показали в карельской 
столице.

Волны
В этом году весной прошла премьера 

фильма «Волны» режиссера Михаила Бра-
шинского. В этой картине главную детскую 
роль сыграл Егор (Георгий) Попов. А младший 
из братьев – Иван Попов – завершил съемки 
в сериале, которые проходили в Сочи.

– В фильме «Волны» главный герой после 
большого горя решил разорвать связь с этим 
миром и стать отшельником. Так он и узнает 
об одной секте. На первый взгляд люди, кото-
рые там живут, счастливы. У них все есть: 
питание, труд, песни под гитару, свои домики. 
И герою Олегу сначала все нравится. Но в 
один момент он понял, что они поклоняются 
каким-то волнам. И глава этой общины не 
просто добрый и внимательный руководитель, 
он сектант. И Олег решил с этим разобраться. 
А в фильме я играю роль мальчика Антона, 
который живет с мамой в этой общине, с 
Олегом мы друзья. Однажды я поверил в 
то, что перемещение во времени возможно, 
люди в этой общине тоже верили в эту тео-
рию. Я сбежал оттуда и стал искать запчасти 
для машины времени. И был такой эпизод, 
когда я бежал по лесу, а за мной гнались 
два полицейских. В лесу меня нашел Олег 
и спас. И я привел его в общину, познакомил 
с моей мамой, роль мамы сыграла Виктория 
Толстоганова. Папа мой по фильму погиб в 
автокатастрофе, именно поэтому мне нужна 
была машина времени, чтобы спасти его. Моя 
мама и Олег друг другу понравились, они 
решили вместе сбежать из секты. Мама уже 
смирилась со своей судьбой, а Олег такой 
бунтарь, – рассказал Егор Попов.

Самопробы
В то лето, когда режиссер фильма «Вол-

ны» начал проводить кастинг, многодетная 
семья Поповых-Пелевиных жила в деревне. 
Там же Егор Попов вместе со своей мамой 
записали первые самопробы.

– Меня позвала мама и сказала, что начал-
ся отбор актеров, нужен мальчик, похожий на 
меня. Мы записали с мамой какие-то сцены, 
нужно было плакать, я заплакал. Режиссер 
после этих проб решил со мной познако-
миться лично. Мы первый раз общались 
по видеосвязи. Он мне очень понравился. 
Михаил Брашинский добрый, не пафосный, 
мы быстро нашли общий язык. И после этого 
знакомства были назначены очные пробы в 
здании «Мосфильма».

Мне очень хотелось попасть в этот фильм, 
мой брат уже снимался, и мне хотелось попро-
бовать. И вдруг после долгого ожидания мама 
говорит, что я прошел. На съемки надо было 
ехать в город Таруса. Съемки проходили в 
заброшенном пионерском лагере. Мне, кста-
ти, там понравилось, это такое загадочное 
место, там мы и косулю встретили. И там 
особенная природа. Например, огромные 
сосны, они качались от ветра и скрипели.

Съемки Егора Попова продолжались 
больше месяца. Когда были свободные дни, 
он с семьей жил в гостинице в городе. На 
съемочной площадке в лесу для актеров 
установили домики на колесах.

– До этой роли у меня были только эпизо-
ды в массовке. Самое сложное – это ночные 
смены. Их у меня было несколько. Одна смена 
с 8 вечера до 4 утра. Режиссеру по сценарию 
нужен был туман. Его делали искусственно, 
это было очень эффектно. А еще трудность 
была в том, что работали мы в лесу, а это 
октябрь: довольно холодно, сыро и грязно. 
Тогда нас спасали грелки и теплые палатки. 
Гримеры придумали быстрый способ вызвать 
слезы. Мятными конфетами намазали уголки 
глаз, они стали слезиться, и все получилось.

На съемках «Волн» мы встретили челове-
ка, который все знает о киношных спецэф-
фектах. Этот дядя Тема уже работал с моим 
братом Васей в фильме «Человек, который 

удивил всех». И узнал маму. Он показал мне 
много секретов, но сказал никому не рас-
сказывать.

Я очень удивился, что буду сниматься 
с такой популярной актрисой, как Викто-
рия Толстоганова. Она произвела на меня 
приятное впечатление. А больше всего мне 
запомнился момент, когда режиссер сказал: 
«Актер Георгий Попов закончил сниматься 
в фильме «Волны». И все зааплодировали.

Когда Егор вернулся домой, признается, 
что один день был самым популярным в шко-
ле. Одноклассники расспрашивали его, как 
проходили съемки. На полученный гонорар 
юный актер купил компьютер, оставшиеся 
деньги отдал родителям.

«Дети меня 
перещеголяли»

Галина Пелевина – драматическая актриса. 
Она служит в театре «Творческая мастерская» 
и ведет несколько авторских проектов.

– Я ничего не мониторю и не ищу своим 
детям роли. Мой опыт подсказывает, что все 
это не случайно. Иногда я слышу такие фразы: 
«Она актриса, поэтому уже третий ребенок 
снимается в кино». Но если бы я была так 
вхожа в киномир, то сама бы тоже уже где-
то снималась, но пока судьба больших ролей 
меня минует, остаются только эпизоды. Мои 
дети меня перещеголяли. И мое актерское 
настоящее не умаляет их таланта и достоинств. 
Они спокойно и легко проходят пробы. И я 
сразу поняла, что это их роли. Я не смотрела 
сценарий, увидела описание нужного актера 
и поняла, что это для них. Это даже не мате-
ринское, а актерское чутье.

В кино очень важно, особенно, когда сни-
маются дети, чтобы человек был таким, какой 

нужен режиссеру. Как правило, выбирают 
именно типаж. Если дети играют роль, то 
это очень видно. А когда ребенок попадает в 
свой образ, он такой, какой есть. И я думаю, 
что у моих детей есть способности. Генетика 
работает: рожая всех своих детей, я все вре-
мя работала и в театре, и в своих проектах, 
не была в декрете. И так получилось, что на 
уровне генетики они с зачатия находились 
в профессии. Я ничего не культивирую, ни 
в какие студии театральные они не ходят, 
максимум – это мастер-классы, и то очень 
редко. Это исключительно их интерес. Неко-
торые пробы я даже не рассматриваю, если это 
«чернушные» персонажи, дети просто на это 
не пойдут. А вообще, я убеждена, чем меньше 
дети искушены, тем выгоднее и естественнее, 
интереснее они смотрятся. Часто ведь мамам 
это больше надо, роль в кино – это родитель-
ские амбиции. При этом я никогда не лезу 
в процесс, в работу режиссера. На съемках 
мне нужно научиться выключать актрису и 
включать маму. Но пока плохо получается. 
Я на своих детей смотрю не как на детей, 
когда они работают, для меня они актеры. И 
в этом плане я очень требовательная. 

Я всегда спрашиваю: «Хотите ли вы играть?» 
Ведь есть пробы, от которых дети отказались. 
Хотя думаю, что прошли бы. Поэтому если они 
соглашаются и говорят да, то должны быть 
идеальными и делать все на 200 процентов. 

Надо понимать, что на съемках романтики-
то мало: ночные смены, холодно, сыро. Это 
настоящая, серьезная, тяжелая работа. После 
возвращения со съемок дети грустят, есть 
драматический момент, взрослые с этим 
справляются быстро, а детям это сложнее 
дается. И потом мне важно, чтобы они 
не впали в звездную болезнь. Похвала и успех 
– это тоже испытание. На съемки в Тарусу 
мы отправились в самый разгар пандемии. 
Мы оказались в непростой ситуации: актри-
са, которая играла главную роль, заболела 
ковидом, съемки были под угрозой, я бере-
менная, меня оберегали. Раз в три дня у нас 
брали тесты на коронавирус. Тогда произошла 
смена актрисы, и маму Егора сыграла Вик-
тория Толстоганова. В прокат фильм вышел 
13 апреля, в Москве 6 апреля была премьера, 
в Петрозаводске не будет показов. Я узнава-
ла, наши кинотеатры не взяли эту картину. 
На интернет-платформе «Волны» вышли 
15 мая. Конечно, нам бы хотелось посмотреть 
работу на большом экране и чтобы такая воз-
можность была у петрозаводчан, потому 
что есть подозрение, что фильм хороший, 
с глубоким смыслом, снят интересно. Это 
авторское кино, не кассовый фильм.

Младший сын Иван Попов снимался в 
Сочи со Светланой Колпаковой и Русланом 
Ягудиным. Это уже не секрет, говорит Гали-
на. У Ивана съемки проходили в два этапа 
– осенью прошлого года и весной 2023-го. 
Это сериал, поэтому работы было побольше.

– Он сыграл сына главного героя. Режис-
серу нужен был мальчик внешне схожий с 
нашим Ваней. И, кстати, он единственный из 
детей, кто откровенно говорит, что хотел бы 
быть актером или режиссером. Возможно, 
это его будущая профессия.

Главный герой

Галина Пелевина Егор Попов

Егор Попов на съемках фильма «Волны». Фото предоставила Галина Пелевина
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Олончанин украл радиаторы 
и отопительный котел

Похищенное имущество мужчина на тачке вывез 
в пункт сдачи металлолома

20-летний олончанин подозревается в краже. Об этом информирует МВД Карелии.
В полицию с заявлением обратился мужчина, занимающийся сварочными работами. Он 

рассказал, что у него пропали несколько готовых заказов. Неизвестный украл у сварщика 
новый отопительный котел, несколько радиаторов и металлические ящики для инструмен-
тов на общую сумму 30 тысяч рублей.

Сотрудники уголовного розыска установили причастного к хищению. Им оказался 
местный житель, который ранее неоднократно привлекался к ответственности за имуще-
ственные преступления. Подозреваемый признался, что заметил металлические изделия 
вблизи гаражного бокса, похитил их и на тачке привез в пункт сдачи металлолома. Выру-
ченные 4 500 рублей злоумышленник потратил на свои нужды.

Онколога признали 
виновным в причинении 

смерти по неосторожности 
Мужчине назначили наказание 

в виде ограничения свободы
Врача Республиканского онкологи-

ческого центра осудили за причинении 
смерти по неосторожности. Об этом инфор-
мирует Прокуратура Карелии.

Установлено, что в декабре 2021 года 
потерпевший пенсионного возраста поступил 
в медорганизацию для планового операцион-
ного вмешательства. Подсудимый вследствие 
ненадлежащего изучения медицинских данных 
и здоровья пациента провел ему операцию, 
которая повлекла нарушение кровоснабжения. 

Для стабилизации состояния в этот же день 
пенсионеру провели шунтирование, однако 
это не помогло. Он скончался в реанимации 
по причине полной остановки сердца.

В ходе судебного заседания мужчина при-
знал свою вину. Ему назначили наказание 
в виде ограничения свободы на два года. В 
течение этого времени он обязан не выезжать 
за пределы Петрозаводска, за исключением 
случаев, связанных с осуществлением тру-
довой деятельности.

Женщину арестовали 
за нападение с ножом 

на своего возлюбленного

От полученных ран мужчина скончался на месте 
преступления

В Карелии мужчина получил удар ножом в грудь от дамы.
30-летнюю петрозаводчанку арестовали за нападение с ножом на своего сожителя. 

Об этом сообщает пресс-служба следкома Карелии.
По версии следствия, 10 июня 2023 года подозреваемая в состоянии алкогольного опья-

нения в комнате общежития в Петрозаводске поссорилась со своим возлюбленным и напала 
на него с ножом. От полученных ран мужчина скончался, а подозреваемую задержали на 
месте происшествия.

Женщину заключили под стражу. Проведен осмотр места происшествия, назначена 
судебно-медицинская экспертиза. Следователи возбудили уголовное дело в отношении 
30-летней подозреваемой по статье 105 УК РФ (убийство).

Жительница Надвоиц обвиняется 
в покушении на убийство 

из ревности
Потерпевшую спасли очевидцы и медики

Сегежские следователи направили в суд 
уголовное дело в отношении жительницы 
Надвоиц, которая обвиняется в покушении 
на убийство. Как сообщает пресс-служба 
ведомства, 23-летняя девушка выпивала 
в одной из квартир поселка. В ходе рас-
пития она набросилась на свою знакомую 
из-за ревности к мужчине. Обвиняемая, 

желая убить, повалила потерпевшую на 
пол и сдавила шею.

Довести задуманное до конца девушке 
помешали очевидцы, жертве нападения ока-
зали своевременную медицинскую помощь. 
Следователи допросили свидетелей, провели 
экспертизу и осмотр места происшествия. 
Теперь судьбу девушки будет решать суд.

Костомукшанин перевел 
мошенникам почти миллион 

рублей, пытаясь погасить 
несуществующий кредит

Аферисты использовали стандартную схему обмана
46-летний житель Костомукши стал жертвой телефонных мошенников. Об этом 

информирует МВД Карелии.
Мужчине поступил звонок от якобы сотрудника службы безопасности банка. Он сооб-

щил горожанину, что его заявка на кредит одобрена, а деньги переведут поручителю из 
другого региона. Костомукшанин не понял, о ком речь, и попросил отменить операцию. 
Для этого нужно было сделать несколько действий.

Сначала требовалось установить на телефон специальное приложение, однако житель 
Костомукши этого сделать не смог. Поэтому он пошел в магазин и купил более современный 
гаджет. После этого он самостоятельно оформил кредит и через приложение перевел все 
средства на «безопасный счет», который ему не принадлежал. Таким образом мужчина 
лишился 900 тысяч рублей.

В настоящий момент возбуждено уголовное дело по факту мошенничества, выясняются 
все обстоятельства произошедшего.

Петрозаводчанин схватил 
соседку за волосы во время ссоры 

и лишился 20 тысяч рублей
Горожанин поругался с женщиной из-за установки 

забора между участками
Петрозаводский городской суд удов-

летворил иск прокурора Прионежско-
го района о взыскании компенсации 
морального вреда. Об этом информирует 
Прокуратура Карелии.

Ранее в полицию обратилась 60-летняя 
жительница деревни Бесовец. Как было 
установлено, у женщины произошел кон-
фликт с соседом, жителем Петрозаводска, 
из-за возведения забора между участками. В 

ходе ссоры мужчина схватил ее за волосы, 
причинив сильную боль.

Мировой суд признал нападавшего вино-
вным в административном правонарушении 
и назначил ему штраф 5 тысяч рублей. Одна-
ко мужчина не загладил моральный вред, 
и тогда в суд обратился уже прокурор. По 
итогам рассмотрения дела с петрозавод-
чанина взыскали компенсацию в размере 
20 тысяч рублей.

Прокуратура потребовала 
устранить нарушения требований 

пожарной безопасности 
в Медвежьегорской ЦРБ
В медучреждении провели проверку

Прокуратура Медвежьегорского рай-
она провела проверку в районной боль-
нице и выявила нарушения требований 
пожарной безопасности. Об этом сообщает 
пресс-служба ведомства.

Было установлено, что в Медвежье-
горской ЦРБ должным образом не функ-
ционирует система пожарной сигнализа-

ции, а система оповещения и управления 
эвакуацией не соответствует требования. 
Кроме того, на кровле здания больницы 
нет ограждения.

По результатам проверки районная про-
куратура обратилась в суд с иском об обязании 
медучреждения устранить нарушения. Суд 
удовлетворил исковые требования прокурора.
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Елена ФОМИНА
Фото Игоря ГЕОРГИЕВСКОГО

Карельские петроглифы, хоть и вошли в Список объ-
ектов всемирного наследия ЮНЕСКО, пока живут на обо-
чине республиканского туризма. Организованные группы 
добираются в лучшем случае до беломорских наскальных 
рисунков. О проблемах развития инфраструктуры, тол-
ковых гидах и самостоятельных путешествиях – в новом 
выпуске нашего проекта.

В прошлом 2022 году в Карелии официально побывали 
1,3 миллиона туристов. Традиционные направления – Кижи, 
Валаам, Рускеала. А вот и цифры по петроглифам: на беломор-
ские за прошлый сезон приехали около 20 тысяч посетителей, 
на онежские – от силы 2 тысячи туристов.

С беломорскими петроглифами все более или менее 
понятно: здесь главное – добраться до Беломорска. Павильон 
«Бесовы следки» всего в 10 километрах от города и стоит 
прямо на трассе. От павильона несложно добраться пешком 
и до Залавруги, где неолитические рисунки расположены 
под открытым небом.

Онежские петроглифы – более сложная история для мас-
сового посещения. Добираться до места нужно на лодке из 
Шальского (по Онежскому озеру) или из Каршево (по реке 

Черной). Онежские – это уже активный туризм на открытом 
воздухе, к нему совершенно другие требования по безопас-
ности людей.

Визит-центр в Беломорском районе только начали строить, 
в Пудожском районе в планах еще один. Нет визит-центра, 
представляющего карельские петроглифы, и в Петрозавод-
ске. Так что наскальными рисунками мы любуемся главным 
образом на фотографиях.

Гиды
За сезон на Залавругу обычно приезжает не менее 

15–20 тысяч посетителей. Кого-то привозят туристические 
автобусы, кто-то сам ищет информацию в Интернете и находит 
отворотку с трассы, тропу, ведущую в лес. Входных билетов 
нет, так что учет достаточно условный: его ведут смотрители-
добровольцы. Они же и экскурсии проводят.

Житель Беломорска Алексей Вербов в начале 2000-х при-
носил сюда камушки с уменьшенными копиями петроглифов 
на продажу. Познакомился с археологами, начал читать о 
наскальных рисунках, а потом и проводить экскурсии для 
желающих. Последние десять лет весь туристический сезон 
Алексей здесь с утра до вечера.

– У меня нет специального образования, – говорит Алексей. 
– Но за эти годы я много прочел, много общался с учеными, 
археологами. Линевский, Равдоникас, Савватеев, Лобанова – 
свои экскурсии я строю на предположениях и версиях ученых. 
Некоторые посетители задают десятки вопросов, некоторые 
просят побыстрее: только самое главное, минут за двадцать.

Я самостоятельно изучал не только беломорские петро-
глифы, но и все, что нашел в Интернете о наскальных изо-
бражениях России, Северной Европы, мира. Наши рисунки 
уникальны. Даже по количеству: беломорские петроглифы 
– это около четырех тысяч изображений, в России такого 
нигде нет. Тем более петроглифов, доступных для посещения.

И главное – здесь мы видим многофигурные компо-
зиции повествовательного характера. Сюжеты, происше-
ствия, события – все в движении, в динамике, в развитии. 
Художественная традиция не прерывалась на протяжении 
столетий, и вот наши шедевры: коллективная зимняя охота 
на лосей, на кита.

Прошлой весной на подготовку гидов-проводников Каре-
лия выделила грант, почти 2 миллиона рублей. В рамках 
проекта «Мир наскальных образов. В помощь гиду и тури-
сту» онлайн-лекции о петроглифах читали самые разные 
специалисты. Вот лишь некоторые темы: «Петроглифы 
и пещерное искусство как феномен мировой культуры», 

Петроглифы. Туризм

За туристом нужен глаз да глаз

В павильоне «Бесовы следки»

Туристы на Залавруге. Беломорские петроглифы



N№ 24 (3156)  КАРЕЛИЯ  21  ЧЕТВЕРГ   22 июня 2023 года Достопримечательности

«Наскальное искусство в Списке ЮНЕСКО», «Проблема 
изучения и сохранения петроглифов Карелии», «Петрогли-
фы: в поисках чувств».

Предполагалось, что слушать лекции будут 20 человек, 
но по факту «студентов» набралось около сотни. Лекциями 
занятия не ограничились: группа будущих экскурсоводов 
побывала в музее археологии Карельского научного центра 
РАН, на беломорских и онежских петроглифах.

Проект закончился, два десятка участников получили 
документ о том, что прослушали курс лекций. Для того, что-
бы работать с туристами, они должны были самостоятельно 
пройти лицензирование.

В прошлом сезоне выпускники курса, предприниматели из 
Пудожского района уже работали на онежских петроглифах. 
Провели экскурсии для двух тысяч туристов.

Инфраструктура
Поговорим же о петроглифах онежских. Именно до них 

турист, приезжающий в Карелию, добирается редко. И дороги 
в Пудожском районе так себе, и перевозчика по воде нужно 
искать. Да и путешествовать по скалам, спускающимся к воде, 
не слишком безопасно.

К слову: петроглифы Онежского озера находятся на тер-
ритории Муромского заказника, правила нахождения в лесу 
здесь строгие. Никаких автомобилей и квадроциклов, никаких 
костров вне отведенных стоянок, краснокнижные растения 
не трогать!

По лесу теперь проложены мостки. Если вы прибыли на лодке 
из Каршево, то до мысов, где расположены петроглифы, можно 
дойти со всеми удобствами. Часть туристов (те, что официально 
приезжают через Муромский заказник) так и поступают.

А вот со стороны Шальского на катере по Онежскому озеру 
к петроглифам отправляются дикие туристы.

Елена Багаева, директор туркомпании «Карелика»:
– Самая главная туристическая проблема на онежских петро-

глифах – пассажирские перевозки по воде. Они не легализованы. 
Если тормозят с проверкой, лодочник говорит: «Это мои гости, 
едем на рыбалку».

А у меня, к примеру, группа школьников в поездку соби-
рается. И родители просят показать документы на перевозку 
детей по воде. Я к перевозчику, он мне: «Ты же сама знаешь, 
река мелкая и узкая, лодка у меня надежная, да и отродясь тут 
ничего не случалось!» Но для родителей это не аргументы. Нужен 
документ, а документа нет.

Наверное, в перспективе визит-центр (который только соби-
раются строить) сможет купить лодки и оформить все необхо-

димые лицензии, взять на себя эту функцию. А пока ситуация 
не урегулирована. И я, к примеру, как туроператор взять на себя 
эти риски не готова.

Сам себе турист
Операторы говорят, что за последние три года в туризме 

(теперь, главным образом, внутреннем) произошла настоящая 
революция. Посредник для бронирования гостиниц людям больше 
не нужен. Разве что на Валаам билет на катер через Интернет 
не купишь, надо в очереди на причале постоять. Но скоро с 
божьей помощью и это изменится.

И на петроглифы туристы теперь отправляются самостоя-
тельно. Вы тоже можете. И гид не нужен – читайте материалы 
нашего проекта.

Координаты GPS петроглифов Онежского озера:
мыс Бесов Нос – 61.673011, 36.021501;
мыс Карецкий – 61.713524, 36.059692;
мыс Корюшница – 61.665119, 36.051026;
мыс Перий Нос – 61.681816, 36.037979;
полуостров Кочков Наволок – 61.801360, 35.954286.
Координаты GPS петроглифов Беломорья:
устье реки Выг – 64.498048, 34.674444;
Залавруга – 64.498187, 34.674677.

На Бесовом Носу

Онежские петроглифы

Археолог Надежда Лобанова знакомит группу будущих 
экскурсоводов с беломорскими петроглифами

Елена Багаева, директор туркомпании «Карелика» Лучше всего наскальные изображения разглядывать, накрывшись 
черной пленкой

Онежское озеро, туристы прибывают на петроглифы

Онежское озеро, туристы на петроглифах
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Это нужно «перетереть»
В Петрозаводске в третий раз проходит фестиваль современной хореографии

Анна ГРИНЕВИЧ
С 19 по 23 июня в Музыкальном театре Карелии проходит 

третий международный фестиваль современной хореогра-
фии Nord Dance. В афише форума одни из лучших спектаклей 
современного танцевального искусства из Петрозаводска, 
Москвы, Казани и Воронежа.

Знатоки и любители современной театральной хореогра-
фии, новички, сомневающиеся и просто любопытствующие 
зрители уже привыкли к тому, что в Петрозаводске раз в два 
года происходит полное погружение в живую стихию движе-
ния, не связанного с ограничениями и канонами. Как правило, 
даже обыватели в фестивальные дни в городе чувствуют что-то 
необычное: то в афише вместо привычной классики вдруг воз-
никают названия, таящие вызовы, то на набережной вдруг воз-
никает большой танцевальный перформанс. Хочешь послушать 
про современные идеи в танце? Приходи на лекцию. Хочешь 
посмотреть? Иди в театр. Можно даже самому попробовать 
освоить технику и уловить интонацию современной хореографии.

В этот раз программа Nord Dance предлагает зрителю 
сохранить свою роль смотрящего и расширить представление 
о феномене современной хореографии, погрузившись в кон-
текст этого движения. Началом станет кинопоказ знаменитого 
спектакля «Ромео и Джульетта» театра «Балет Евгения Панфи-
лова». Специально для фестивального показа в кинозале ТРЦ 
«Тетрис» будет открыт свободный вход для всех желающих 
увидеть легендарный спектакль на большом экране. Перед 
показом 19 июня выступил один из главных экспертов в обла-
сти современного танца, член жюри национального фестиваля 
«Золотая маска», журналист и лектор Лейла Гучмазова.

В течение остальных четырех дней Nord Dance на большой 
и малой сценах Музыкального театра Карелии показывают 
шесть спектаклей. Один из них – «Форма ноль» – поставлен в 
Петрозаводске хореографом Павлом Глуховым. Остальные 
спектакли гастрольные, прошедшие отбор экспертов и при-
знанные одними из самых интересных работ не только в рамках 
фестиваля, но и в целом в контексте российской современной 
хореографии.

Разговариваем о фестивале и постановках, которые смогут 
увидеть карельские зрители, с Надеждой ГРОМОВОЙ, замести-
телем директора по информации Музыкального театра Карелии.

– Судя по тому, что фестиваль Nord Dance будет 
проходить уже в третий раз, театр уверен в том, что 
в Петрозаводске уже есть подготовленные зрители? 
Современное искусство может ведь и шокировать тех, 
кто любит классический балет.

– Танцевальное искусство вообще нуждается в заинтере-
сованном зрителе. Классический балет, к которому мы давно 
привыкли, возможно, тоже понятен не каждому человеку. Да, 
красивая картинка, артисты танцуют хорошо, звучит музыка… 
И классическое, и современное искусство чаще всего мы вос-
принимаем на уровне эмоций. У театра нет задачи объединить 
только тех, кто является специалистом в области современ-

ного танца. Создавать фестиваль для узкой аудитории было 
бы слишком рискованным делом. Мы ориентируемся на тех 
зрителей, которые не ставят себе барьеров в восприятии, кото-
рые доверяют себе, своей способности почувствовать идею и 
настроение постановки.

– У нас такая публика?
– Музыкальный театр Карелии известен в том числе совре-

менной хореографией, постановками Кирилла Симонова. С 
2009 года он ставит у нас современные балеты, которые хорошо 
знает российская фестивальная публика. После 2009 года театр 
открылся после реконструкции именно спектаклем Кирилла 
Симонова. Надо сказать, что поначалу зрители уходили с той 
же постановки «Ромео и Джульетты», не принимая эстетику, 
не понимая, зачем хореографу нужно браться за балетную 
партитуру, которая существует уже много лет, и что-то там 
переделывать. Теперь, когда этого балета уже несколько лет 
нет в репертуаре, зрители просят его восстановить. Больше 
десяти лет мы стабильно выпускаем современные балеты, при-
глашаем в Карелию коллективы и проводим фестиваль Nord 
Dance. За это время публика смогла принять и полюбить новую 
эстетику танцевальных постановок. Она им интересна, потому 
что очень эмоциональна, даже, возможно, более эмоциональна, 
чем классический балет, где важны выучка, канонический 
сюжет, красота на сцене.

Да, работа с телом в современном танце совершенно другая, 
иногда очень сложная. Когда мы проводили встречу с хореогра-
фом Ольгой Пона в прошлом году, зрители даже спрашивали ее, 
как артисты не ломаются, делая такой пластический рисунок. 
Даже чисто технически это очень интересно.

Первый фестиваль Nord Dance был международным. К нам 
приехали хореографы из Норвегии и из Финляндии, российские 
постановщики привезли очень интересные коллективы. Сначала 
публика отнеслась к затее настороженно, билеты покупали 
неохотно, но уже на последний спектакль «Гравитация», который 
привезла финская компания, было просто не попасть. Народ 
прочувствовал, что это очень свежая эстетика и интересное 
эмоциональное высказывание.

– Часто зрители хотят понять сюжет происходящего, 
но не всегда это удается.

– Специалисты по современному танцу постоянно гово-
рят о том, что нужно перестать искать сюжет в спектаклях 
такой формы, нужно просто довериться своему чувственному 
восприятию. И ты можешь удивиться тому, что ты увидел, и 
почувствовать себя комфортно в роли зрителя.

В прошлый раз на фестиваль приезжала, например, Виктория 
Гаспарова со спектаклем «Черный сад». Там есть конкретная 
тема, связанная с трагедией в Нагорном Карабахе. Но там нет 
декораций, нет определенных сюжетных линий, танцовщики 
передают тебе настроение. Я видела, что многие в зале плакали, 
да и я сама остро реагировала на этот спектакль. «Черный сад» 
стал откликом на конкретное событие, и этот отклик оказался 
очень эмоциональным. У тебя все внутри переворачивается, а 
за счет чего это происходит, объяснить трудно.

– Постановка может быть даже актуальной?
– Вообще, современный танец считается считается одним 

из самых актуальных видов искусства, потому что он очень 
быстро выражает какие-то современные сегодняшние пробле-
мы, мысли людей. Сегодня что-то случилось, а завтра ты уже 
можешь это танцевать.

– В этом году не будет параллельных показам обра-
зовательных программ?

– Нет, не будет. Это связано с финансовой стороной про-
екта. В этом году его не поддержали ни на федеральном, ни на 
региональном уровне, но мы все равно решили не прерывать 
традицию и проводим его своими силами.

Хочу сказать, что это не было так: вот мы объявили фестиваль, 
кто же к нам приедет? Нет, мы отбирали постановки. Фести-
валь становится известным. Среда современных российских 
хореографов очень контактная. Они между собой общаются 
и знают, что в Петрозаводск можно поехать, что это хороший 
уровень, что это здесь будут и сцена, и прием, и в афише рядом 
с тобой достойные имена. К нам люди просятся на фестиваль. 
Отбор в этом году нам помогала делать театровед и балетный 
критик Анна Гордеева, она будет экспертом фестиваля. Это 
редактор журнала «ПТЖ» и специалист по балету и современ-
ному танцу. Она помогала в отборе афиши, она написала про 
каждый спектакль, и мы этим воспользовались в буклете. И 
разбор спектаклей, и обсуждение мы будем делать вместе с 
ней и с Лейлой Гучмазовой, театральным критиком, специ-
алистом по современному танцу и балету.

– Можно ли коротко рассказать про афишу нынеш-
него фестиваля Nord Dance?

– Спектакль «Д Р» из Казани сейчас у всех на слуху. Он был 
номинирован на «Золотую маску» в пяти номинациях. Здесь 
и виртуозная работа танцовщиков, и аутентичное тувинское 
горловое пение, и уникальные музыкальные инструменты. 
«Сны междуречья» – это спектакль известного Воронежского 
камерного театра. В прошлом году они привозили спектакль 
«Арр». В этом году на эту труппу Виктория Арчая, восходящая 
звезда современного танца, поставила «Сны междуречья», 
спектакль ассоциативный, больше всего похожий на путе-
шествие в сон.

Московская танцевальная компания «Всем телом» пока-
жет на фестивале спектакль «Терки». Молодые мужчина и 
женщина пытаются разобраться, что происходит между ними. 
Эти «разборки» полны точных психологических наблюдений 
и юмора. И «Терки», и «Сны междуречья» будут показаны на 
малой сцене. Посмотреть их смогут только 100 зрителей.

Открыл программу фестиваля 20 июня спектакль «Форма 
ноль», поставленный Павлом Глуховым в Музыкальном театре 
Карелии. Спектакль сложный, философский, очень красивый. 

Завершит программу Nord Dance выступление известного 
театра современного танца из Санкт-Петербурга «Каннон Данс». 
Они представят два своих спектакля – «Вкл/выкл» хореографа 
из Северной Македонии Иваны Балабановой и спектакль «Бар.
око», который поставил венгр Лоран Захар.

«Терки»

«Вкл/выкл» «Д Р»

«Сны междуречья»
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ООО «4+4» (ИНН 1001146854) извещает о готовности 
выполнять работы, оказывать услуги по изготовлению печат-
ных агитационных материалов на муниципальных выборах на 
территории Республики Карелия в Единый день голосования, 
10 сентября 2023 года, по следующим расценкам:

Бумага газетная 42 г/м2

Листовка А3 – 4 полосы 1+1 4+1 4+4
5 000 4,90 7,60 9,60
10 000 3,45 4,60 5,45
50 000 1,60 1,75 2,00
100 000 1,40 1,50 1,75
Листовка А3 – 8 полос 1+1 4+1 4+4
5 000 5,10 7,75 9,90
10 000 3,95 4,95 5,80
50 000 2,30 2,65 3,00
100 000 2,00 2,20 2,40

Стоимость тиража увеличивается при печати на офсетной 
бумаге. Возможна печать А3 4 полосы (газета в газете).

В 2023 году выплату при рождении 
третьего и последующих детей получила 

3 031 карельская семья 
Для многих родителей это хорошее финансовое подспорье

Выплата предоставляется по нацпроекту 
«Демография» и назначается до достижения 
ребенком возраста 3 лет.

С 2019 года эта выплата в Карелии предо-
ставлена на 7 284 детей.

С 1 января этого года в России ввели 
единое пособие в связи с рождением (усы-
новлением) и воспитанием ребенка семьям 
с доходами ниже прожиточного минимума 
на душу населения. Его предоставляет Соци-
альный фонд России, который начал работу 
в январе после слияния Пенсионного фонда 
и Фонда социального страхования.

Право на получение пособия при рожде-
нии третьего ребенка сохранится до испол-
нения ребенку возраста 3 лет, если ребенок 
рожден до 1 января 2023 года. В этом случае 
пособие предоставляется на прежних усло-

виях в Центре социальной работы или до 
назначения единого пособия.

После исполнения ребенку возраста 
3 лет семья может перейти на получение 
единого пособия, которое выплачивается 
до достижения ребенком возраста 17 лет, 
но только в случае, если доходы семьи 
не превышают прожиточный минимум на 
душу населения.

С начала 2023 года размер выплаты 
семьям при рождении (усыновлении) третьего 
ребенка составляет 18 382 рубля для жителей 
северной части Карелии и 17 167 рублей для 
жителей республики, кроме северной части.

Подробную информацию по оказанию 
государственной социальной помощи мож-
но получить, позвонив по номеру телефона 
единого контакт-центра 8 (800) 100-00-01.

Фермеров и ремесленников приглашают на клубничный фестиваль
Подать заявку на участие можно в центре «Мой бизнес» в Петрозаводске до 30 июня

Фестиваль урожая садовой клубники «Зем-
ляничное лукошко» ждет карельских фермеров 
и товаропроизводителей. Все, кто выращивает 
клубнику, делает джемы, варенье, морсы, пастилу, 
мороженое, мастерит лукошки, кружки, могут 
подать заявку на участие в центре «Мой бизнес» 
по адресу: Петрозаводск, наб. Гюллинга, 11 до 
30 июня.

А петрозаводчан и гостей столицы приглашают 
на большой семейный и вкусный праздник с 8 по 
16 июля в створ Онежской набережной и проспекта 
Ленина.

Дополнительная информация в группе центра, 
по телефону 8 (814-2) 44-54-00 (доб. 140 и 142) или 
адресу электронной почты: samoilova@mb10.ru.

Подростков с ментальными нарушениями 
обучат профессиям в Петрозаводске
Проект профинансирован Фондом президентских грантов

Некоммерческая организация «Творим вместе» совместно с Детско-юношеским цен-
тром создает проект «Трудимся вместе», который направлен на формирование трудо-
вых навыков у подростков с аутизмом и другими ментальными нарушениями, сообщает 
администрация Петрозаводска. В этом и следующем году детей обучат по направлениям 
«садоводство», «швейное дело», «деревообработка, мебельщик», «типография», «клининг» 
и «ресторанная кухня».

Участвуя в программах, подростки освоят трудовые навыки, познакомятся с техникой 
безопасности, пройдут стажировки по профессиям, выпустят свои первые изделия: экосумки 
с принтами, стеллажи, шкафы для хранения материалов для программ, наборы карточек для 
скаутских игр, визуальные пособия для особых детей и т. д.

«Ассамблея ремесел» прошла на острове 
Кижи для мастеров из разных регионов

Карельские мастера показали плетение в разных техниках
На острове Кижи для мастеров из раз-

ных регионов России прошла «Ассамблея 
ремесел». На празднике, посвященному 
плетению, работали и карельские умельцы.

– Это было интереснейшее мероприятие. 
«Ассамблея мастеров» – это учеба, отдых, обще-
ние с мастерами и гостями острова и постоян-
ный творческий процесс. Для меня это было 
еще и осознание себя как востребованного 
мастера, ведь все мои авоськи разобрали, а 
несколько пар неразлучников отправились в 
разные города нашей страны – от Калининграда 
до Хабаровска. Благодарю организаторов и 
участников, всем низкий поклон! – рассказала 
мастер макраме Ирина Фотина.

На празднике «День про плетень» посе-
тителей познакомили с разными видами 
древнейшего рукоделия – плетения. Масте-
ра музея «Кижи» и приглашенные ремес-
ленники из Архангельской и Вологодской 
областей, Поволжья и Карелии показали 
процесс изготовления украшений, поясов, 
кружева, «косой огороды», корзин и пред-
метов обихода.

Для гостей работала ярмарка, на которой 
можно было купить сувениры и услышать 
рассказы про ремесло. А также для всех 
желающих провели мастер-классы по бисе-
роплетению, плетению лентами, плетению 
узлов, полотняному плетению.

Стало известно, какие чаще всего 
травмы получают дети в Карелии

Примерно две трети повреждений дети получают на улице
Чаще всего дети в Карелии обращаются 

за медпомощью с травмами, которые вра-
чи квалифицируют как уличные. Об этом 
в прямом эфире проекта «ЦУР объясняет» 
рассказал заведующий ортопедо-травмато-
логическим отделением Детской республи-
канской больницы имени И. Н. Григовича 
Егор Юрьян.

Травматологи разделяют травмы на улич-
ные, бытовые (здесь иногда выделяют травмы, 
полученные в школе и детском саду), спортив-
ные и дорожно-транспортные, велосипедные 
и самокатные травмы. Вид травмы влияет 
на то, как именно будут лечить пациента.

– Уличная травма превалирует над всеми 
остальными. Наверное, порядка 65 процентов 
детей, которые обращаются к нам за помо-
щью, поступают вследствие травмы, которая 
произошла на улице, – сказал врач.

Летом, с началом каникул, число детских 
травм резко возрастает. В это время дети часто 
получают серьезные повреждения на качелях. 
Нередки и травмы от уличных спортивных 
тренажеров. Дети постарше периодически 
обращаются к медикам с электротравмами – 
их получить можно, например, на железной 

дороге. В теплое время года дети в республике 
также страдают от укусов насекомых, кле-
щей и змей. Если говорить о ДТП, то здесь 
чаще получают травмы дети, неправильно 
переходящие дорогу. С начала 2023 года в 
Карелии уже 8 несовершеннолетних полу-
чили серьезные травмы в результате падения 
с высоты.

Зимой в республике дети часто получают 
травмы во время катания на «ватрушках», 
этот вид детского транспорта опасен своей 
неуправляемостью. В результате дети риску-
ют получить очень серьезные травмы, в том 
числе черепно-мозговые, и переломы костей.

– Единственный совет, как можно про-
филактировать данный вид травмы, – поста-
раться, чтобы ребенок катался на специально 
оборудованных горках или сменить вид транс-
порта на более безопасный – тот же самый 
снегокат, – отметил Юрьян.

Если вы хотите проконсультироваться 
со специалистом, переходите в официаль-
ную группу Министерства здравоохранения 
Карелии во «ВКонтакте». Свой вопрос можно 
оставить в личных сообщениях паблика или в 
комментариях к записям на стене сообщества.

Более 3,4 тысячи жителей Карелии 
с северным стажем досрочно вышли 

на пенсию в 2022 году 
В 2023 году за пять месяцев таким правом

 уже воспользовались 747 граждан
Жителям Карелии страховая пенсия по 

старости может быть назначена на пять лет 
раньше общеустановленного пенсионного 
возраста, а именно: женщинам – в 55 лет, 
мужчинам – в 60. Однако для этого должны 
быть соблюдены необходимые условия. 

Во-первых, житель Карелии должен отра-
ботать необходимый северный стаж (не менее 
20 лет в местности, приравненной к Крайне-
му Северу, либо не менее 15 лет в районах 
Крайнего Севера). Напомним, что в Каре-
лии к районам Крайнего Севера относятся 
Костомукша, Калевальский, Беломорский, 
Кемский и Лоухский районы, остальные 
районы и Петрозаводск – к местности, при-
равненной к Крайнему Северу. 

Во-вторых, у претендента на досрочную 
пенсию должен быть страховой стаж: не 
менее 20 лет у женщин и не менее 25 лет у 
мужчин. При этом так называемые нестра-
ховые периоды, которые в соответствии с 
законодательством включаются в страховой 
стаж, не будут учитываться при исчислении 
северного стажа. К примеру, отпуск по уходу 

за ребенком, служба в армии по призыву, 
уход за инвалидом I группы или пожилым 
человеком старше 80 лет. 

Особая льгота предусмотрена в законо-
дательстве для женщин-северянок с двумя 
детьми. Так, жительница Карелии, имеющая 
северный стаж не менее 17 лет в местно-
сти, приравненной к Крайнему Северу, или 
не менее 12 лет в районах Крайнего Севера 
и 20 лет страхового стажа, может выйти на 
пенсию в 50 лет. 

В 2022 году правом досрочно выйти на 
пенсию «по северу» воспользовались более 
3,5 тысячи жителей нашей республики. Это 
70% всех граждан, которым в прошлом году 
была оформлена страховая пенсия по старо-
сти. Из них 1 537 – матери с двумя детьми.

Получить информацию об учтенном север-
ном стаже каждый гражданин может, заказав 
выписку из индивидуального лицевого счета. 
Сделать это можно через портал госуслуг, в 
личном кабинете на сайте СФР, через МФЦ 
или при обращении в клиентскую службу 
Отделения Социального фонда России. 

Объявления • Подробности

Просим считать недействительной печать ООО «Торговая Ком-
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в центре «Торговая Компания «Эссойла». Фото оттиска недействитель-
ной печати прилагается. 



Общественно-политическая газета Республики Карелия
www.gov.karelia.ru/karelia

Выходит с 4 ноября 1992 г.

Учредители: Законодательное Собрание Республики Карелия,
Правительство Республики Карелия
Издатель: АУ РК «Информационное агентство «Республика Карелия»
Генеральный директор А.А. МАКАРОВ

Главный редактор И.А. СМИРНОВА
Адрес редакции и издателя: 185030, г. Петрозаводск, 
пр. Александра Невского, 65.
Телефоны: 76-35-96, 76-54-65.
Факс 78-27-44; e-mail: bastion@karelia.ru.
Отдел рекламы: 78-53-17; e-mail: reklama@karelia.ru.
Га зе та за ре ги с т ри ро ва на Ре ги о наль ным управлением ре ги с т ра ции и кон тро ля за 
со блю де ни ем за ко но да тель ст ва в об ла с ти пе ча ти и средств мас со вой ин фор ма ции 
Ре с пуб ли ки Ка ре лия.

Регистрационный номер «3»-0015 выдан Региональным управлением Госком-
печати Российской Федерации в Республике Карелия от 25 мая 1999 года.

Наш индекс П 2282
Подписка принимается с любого но ме ра
Мне ния ав то ров и ре дак ции необя за тель но сов па да ют. При пе ре пе чат ке ссыл ка на 
га зе ту обя за тель на.
Газета набрана и сверстана в АУ РК «Информационное агентство «Республика Карелия».
Отпечатана в типографии ООО «4+4». 185013, г. Петрозаводск, ул. Новосулажгорская, 9, 
эт. 1, пом. 1-Н.
Заказ 876. Тираж 1100 экз. Цена свободная.
Время подписания в печать по графику 21.06.2023 в 17.00 
и фактическое 21.06.2023 в 17.00. Дата выхода в свет 22.06.2023.

Цена свободная

22 июня 2023 года ЧЕТВЕРГ24 КАРЕЛИЯ N№ 24 (3156) Лучшие

Марина БЕДОРФАС
Соревнования вальщиков леса прошли в 26-й раз в 

Пряжинском районе в местечке Кукушкина гора. Участ-
ников было 14, из них 2 девушки. Как и на международ-
ных соревнованиях, карельским лесорубам нужно было 
выполнить пять упражнений точно и быстро. Победитель 
конкурса «Лесоруб-2023» представит нашу республику на 
всероссийском этапе. 

Валка дерева, раскряжевка двух видов, обрезка сучьев и 
замена цепи бензопилы – пять утвержденных упражнений.

Несмотря на то что ручной труд в лесу уходит на второй 
план, соревнования проходят каждый год. Вальщиков ста-
новится меньше, но зато все они опытные мастера.

– Когда мы только начинали эти соревнования, то было 
около 80 участников. И цель была – усовершенствовать их 
профессиональное мастерство. Сейчас больше работает 
техника, вальщиков стало меньше, но все, кто участвует 
сейчас в «Лесорубе», – мастера высокого класса. У нас 
пять стандартных, утвержденных упражнений, как, напри-
мер, и в гимнастике. Эти же упражнения они выполняют 
и на федеральном уровне, и на мировом. Мы выбираем 
лучших в каждом упражнении, а также в общем зачете по 
сумме очков, – рассказал Николай Кирьянов, организатор 
соревнований.

Александр Соколов – чемпион мира 2012 года. Но каж-
дый год несмотря на титул он приезжает на соревнования 
«Лесоруб».

– Выполнил упражнение по валке дерева. Ну, честно 
скажу, не очень доволен, бывало гораздо лучше. А в сорев-
нованиях участвую, чтобы не потерять мастерство.

– «Лесоруб» – это традиционные соревнования в Каре-
лии. Несмотря на сложное время для лесного комплекса мы 
все-таки решили проводить их. Стыдно было бы, если наша 
республика, которая является родоначальником таких сорев-
нований в России, не провела региональный этап. Благодаря 
вам мы не только популяризируем профессию вальщика 
леса, но и в целом профессию работников лесного комплек-
са, – обратился к участникам Сергей Шарлаев, заместитель 
министра природных ресурсов и экологии Карелии.

Соревнования уже не первый год проходят на Кукушкиной 
горе в Чалнинском поселении. И это не случайно. Чална – 
поселок лесорубов. Только теперь вальщики не соревнуются 
в лесу и не пилят настоящие деревья. Организаторы говорят, 
это не безопасно. Здесь специально готовят площадку, на 
которой устанавливают бревна одинаковой высоты и диа-
метра, с одинаковыми сучками, чтобы все были в равных 
условиях.

– В лесу участники валят деревья с кронами. Она зависит 
от ветра. В сильный ветер могут даже запретить проводить 

соревнования. А на таких профессиональных площадках все 
проходит четко и все на равных, – рассказал Николай Кирьянов.

А еще организаторы мечтают о зрителях. Говорят, что 
когда «Лесоруб» проходил в университетском городке в 
Петрозаводске, то приходили посмотреть тысячи горожан. На 
Кукушкиной горе красиво, но болельщиков гораздо меньше.

Илья Швецов – именитый карельский вальщик – стал 
победителем регионального этапа «Лесоруб-2023». Он стал 
лучшим в двух упражнениях – валка дерева и раскряжевка 
комбинированным резом. А также в общем зачете по сумме 
очков за все пять упражнений занял первое место.

Второе место у Андрея Сидора, 3-е – у Владимира Дашуги-
на. Отметим, что в прошлом году первенство было у Андрея 
Сидора, а Илья Швецов занял только 5-е место.

Две девушки заняли 11-е и 14-е места.
– В 2007 году я выбрал эту профессию. Упражнения все 

достаточно интересные, но я очень люблю замену цепи. Опыт 
соревнований помогает работать качественно и безопасно. 
Конечно, хотелось бы лучше выступать, но мало времени 
для подготовки, все мы работаем, много своих дел других, 
– говорит Владимир Дашугин, бронзовый призер соревно-
ваний из Кондопоги.

Организаторами мероприятия традиционно выступают 
Союз лесопромышленников и лесоэкспортеров республики 
и региональное Минприроды.

Как в гимнастике 
В Карелии прошли соревнования среди вальщиков леса

Илья Швецов
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